



# Hacia la conquista de un gobierno popular

INFORME DEL COMITE CENTRAL  
AL XII CONGRESO DEL PARTIDO  
COMUNISTA DE CHILE, RENDIDO  
POR EL SECRETARIO GENERAL  
DEL PARTIDO, CAMARADA LUIS  
CORVALAN, EL 13 DE MARZO DE  
1962, EN EL SALON DE HONOR  
DEL CONGRESO NACIONAL

**Hacia la  
conquista  
de un  
gobierno  
popular**

**Informe del Comité Central al XII Congreso del Partido Comunista de Chile sobre la labor realizada desde el XI Congreso, las nuevas tareas y perspectivas y las modificaciones al Programa del Partido, rendido por el Secretario General del Partido, camarada Luis Corvalán, en la Sesión Inaugural del XII Congreso del Partido Comunista de Chile, el 13 de marzo de 1962, en el Salón de Honor del Congreso Nacional**

## CAMARADAS:

Desde la celebración del anterior Congreso del Partido, han tenido lugar importantes acontecimientos.

Hoy, la situación nacional e internacional es más favorable a la causa de la liberación de nuestro pueblo. Y para decirlo de una vez por todas, ante el movimiento popular chileno se abre la perspectiva real de la victoria, de la conquista del poder político, de la formación, por fin, de un gobierno progresista, creador, avanzado.

Alcanzar esta victoria es la gran tarea que tenemos por delante. La misión de este Congreso, su verdadera significación histórica, consiste precisamente en trazar los caminos que nos conduzcan a tal objetivo.

El proyecto de nueva redacción del Programa de nuestro Partido comienza diciendo:

“El desarrollo de la sociedad chilena exige imperativamente el desplazamiento del poder de las clases reaccionarias y el ascenso al mismo de las fuerzas populares con la constitución de un gobierno democrático, antiimperialista y antioligárquico”.

## EL DILEMA DE HOY

No por casualidad comienza con estas palabras.

A lo largo de muchos años, las masas populares de nuestro país han hecho numerosas y ya suficientes experiencias, han adquirido el conocimiento general necesario acerca de lo que representa cada clase y cada partido, abriéndose paso hoy día la convicción de que la clase obrera y el pueblo deben regir sus propios destinos.

Ha emprendido véloz vuelo la idea de que no hay ninguna otra alternativa, ningún otro remedio que alcanzar un gobierno del pueblo, a fin de resolver los problemas, abrir las compuertas al desarrollo de las fuerzas productivas y lograr el bienestar de las masas.

Lo que en estos instantes está planteado, lo que brota de la vida, lo que surge de la realidad objetiva con una fuerza irresistible, lo que aflora pujante en la conciencia de la mayoría de los chilenos es que ahora el poder debe ejercerlo el pueblo.

Gobierno de Derecha o gobierno de Izquierda, consolidación del régimen de los gerentes o ascenso del FRAP al poder político, tal es el

**dilema** tajante en torno al cual empiezan a girar todos los acontecimientos.

Este dilema puede y debe ser resuelto a favor del pueblo, a favor del progreso, de la causa de la independencia. Marchando por el camino de su unidad, afianzando y ensanchando sus organizaciones de combate, poniendo en tensión todas sus fuerzas, el pueblo de Chile logrará la victoria.

## LOS ACONTECIMIENTOS MUNDIALES

### CAMARADAS:

Poco después de la celebración de nuestro anterior Congreso triunfó la gloriosa Revolución Cubana, que marca el comienzo de la nueva etapa de lucha de la América Latina, por su plena independencia, por el progreso, por la democracia y el socialismo.

Además, en el período sobre el cual informamos, conquistaron su independencia 18 naciones africanas, a saber: el ex Congo Belga, Somalia, Dahomey, Alto Volta, Costa de Marfil, Camerún, Togo, Senegal, Malí, Madagascar, Chad, el ex Congo Francés, la República Centro Africana, Nigeria, Gabón, Mauritania, Tanganika y Sierra Leona. La lucha de Argelia tomó nuevo impulso, siendo ya inminente la conquista de su independencia. En Asia fueron liberadas las colonias portuguesas de Goa, Damán y Diu. Se constituyó un gobierno de liberación en Laos. Cayó el régimen fascista de Menderes en Turquía. Fue aplastada la rebelión de los generales fascistas en Argelia y Francia. Fracasó la invasión de los mercenarios en Playa Girón. Llegaron al poder las fuerzas que luchan por la libertad de Guayana Británica. Los pueblos de Brasil y Ecuador le cerraron el paso a los grupos reaccionarios. Tras la muerte del dictador Trujillo se abrió paso la lucha de masas por la liberación de Santo Domingo. Se elevó a nueva altura el movimiento obrero en los países capitalistas. En España y Portugal se extendió la lucha contra las dictaduras fascistas de Franco y Oliveira Salazar.

En este mismo lapso, los países del campo socialista lograron nuevos y grandes éxitos en el terreno económico, la ciencia soviética fotografió la parte invisible de nuestro satélite, el emblema del comunismo fue colocado en la Luna; los comunistas Yuri Gagarin y Germán Titov circunnavegaron por primera vez el globo terráqueo. Los deportistas soviéticos triunfaron en las Olimpiadas de Roma.

## REVESES PARA LOS IMPERIALISTAS, VICTORIAS PARA LOS PUEBLOS

O sea, se sucedieron una serie de acontecimientos que significaron reveses y más reveses para los imperialistas y victorias y más victorias para los pueblos. Y aunque en determinados puntos de la tierra las fuerzas imperialistas lograron temporalmente uno que otro de sus obje-

tivos, la línea general de desarrollo de la historia contemporánea marca y acentúa el ocaso del imperialismo y el avance incontenible de las fuerzas de la liberación de los pueblos, de la paz, del socialismo y del comunismo.

En los últimos tres años se han fundado 12 nuevos Partidos Comunistas y a las filas del comunismo mundial se han incorporado 7 millones de nuevos combatientes.

Los representantes de los Partidos Comunistas y Obreros se reunieron en Moscú en noviembre de 1960. De tal encuentro salieron la conocida Declaración de los 81 y el Llamamiento a los Pueblos, documentos de enorme trascendencia histórica en torno a los cuales se afianza la unidad de pensamiento y de acción de los comunistas de todo el mundo.

En la Declaración de los 81, el movimiento comunista internacional, por unanimidad, reiteró su adhesión a las tesis del xx Congreso del Partido Comunista de la Unión Soviética acerca de la posibilidad de evitar una tercera guerra mundial y de pasar, en algunos países, por una vía pacífica, del capitalismo al socialismo. Además, reiteró la necesidad de aplicar los principios de la dirección colectiva y de mantener la lucha ideológica contra el revisionismo, el sectarismo y el dogmatismo. Planteó también algunas nuevas tesis acerca de la lucha por la democracia y contra los monopolios como parte integrante de la lucha por el socialismo, acerca del Estado de democracia nacional y de la posibilidad de que los países atrasados que rompen con el imperialismo se desarrollen por una vía no capitalista. Las conclusiones de esa Conferencia constituyen un gran aporte a la lucha de todos los pueblos por la paz, la independencia nacional, la democracia y el socialismo.

## **EL NUEVO MANIFIESTO COMUNISTA**

Entre los significativos hechos de este período tan rico en acontecimientos se destaca el xxii Congreso del Partido Comunista de la Unión Soviética, que aprobó el grandioso Programa de edificación del comunismo.

Este Programa ha sido llamado, con razón, el Nuevo Manifiesto Comunista, porque muestra a los hombres de todo el planeta el vasto y hermoso cuadro de lo que es el comunismo, cómo será la sociedad definitiva del futuro y los caminos para llegar a ella.

Son históricas las conquistas que ya ha logrado el socialismo.

En los países socialistas se ha terminado con las crisis y la desocupación, se ha elevado incesantemente el bienestar de las masas, se ha erradicado el analfabetismo, se han abierto las puertas de todas las escuelas, liceos y universidades a los hijos de los obreros y campesinos; se ha abolido toda discriminación respecto a la mujer; se ha dado a todas las nacionalidades un trato igualitario y amplias oportunidades de administración propia y de desarrollo de su economía y de su cultura.

En la Unión Soviética se ha implantado ya la jornada de siete horas y de seis en algunas ramas de la industria. El Programa de edifica-

ción del comunismo contempla nuevas reducciones en la jornada de trabajo, el mantenimiento por parte del Estado, de los niños y de todos los inválidos por enfermedad o vejez, la gratuidad plena de la enseñanza y de la asistencia médica, el disfrute gratuito de las viviendas, del gas, del agua, de la electricidad, del transporte público y la alimentación gratuita en las empresas industriales y en las instituciones administrativas.

Simultáneamente, los ingresos reales por habitante soviético aumentarán al doble para 1970 y en más de dos veces y media hacia 1980.

## **LAS IDEAS MAS INFLUYENTES DEL MUNDO**

Al compás de la edificación del comunismo, se irá, gradualmente, hacia la eliminación de las diferencias entre la ciudad y el campo y entre el trabajo manual e intelectual. Se marchará a la creación de una verdadera sociedad sin clases.

En el proceso de la edificación del comunismo se ampliará la participación directa de los trabajadores en la gestión estatal, en la economía y en la cultura. Una vez que se construya la sociedad comunista y que en el ámbito internacional se resuelvan definitivamente, en favor del comunismo, las contradicciones entre éste y el capitalismo, se irá a la extinción del Estado.

El Partido Comunista de la Unión Soviética conduce, pues, a la sociedad soviética hacia las altas cumbres del comunismo y ofrece a toda la humanidad el modelo de su porvenir.

Hoy no hay fuerza en el mundo más influyente que las ideas del comunismo.

Está claro que no se deciden en Washington los destinos de la humanidad y que la clase obrera está desempeñando un papel dirigente en escala mundial. Su máxima creación, el sistema socialista, se convierte en el factor decisivo en el desarrollo de los acontecimientos internacionales.

El combate determinante es el que se libra en la esfera de la economía. Lo más importante es lo que ocurre en la emulación económica entre el capitalismo y el socialismo. En este terreno se ha hecho más considerable el margen de diferencia entre los ritmos de crecimiento de ambos sistemas.

## **LA FABULA DE LA CULEBRA**

Cuando mister Kennedy fue elegido Presidente de los Estados Unidos, hizo la solemne promesa de elevar la producción norteamericana de 2,5 a 5% anual. Pero a mister Kennedy le ocurrió lo que a la culebra de la fábula. Cierta día, la culebra observó cómo un águila que estaba cerca de ella extendió sus alas y emprendió raudo vuelo elevándose por sobre las montañas del lugar. Entonces, la culebra se preguntó: "¿Acaso yo no soy también capaz de volar?". Y al instante se estiró, recogió

su cuerpo, se volvió a estirar y, concentrando todas sus fuerzas, se dio un impulso hacia el alto cielo. Pero no logró separarse de la tierra ni siquiera una pulgada. Así también mister Kennedy no ha podido lograr que la economía norteamericana crezca al ritmo de la soviética, ni siquiera que alcance el 5% que se proponía y ni aún que mantuviera el 2,5% que registraba. Durante el primer año de su gobierno, el ritmo de crecimiento de la producción norteamericana disminuyó a un escaso 1%. Estados Unidos inició el año pasado la cuarta crisis de la última postguerra. La cesantía abarcó a cerca de 6 millones de trabajadores, batiendo el record de los últimos 20 años. 17 millones de norteamericanos se acuestan hambrientos cada noche y siete millones viven de la limosna y de la beneficencia. Esta es una parte del rostro oculto de la situación interna de los Estados Unidos.

La situación no va mejor en el resto del mundo capitalista. En Inglaterra la producción industrial también alcanzó apenas un aumento del 1% y en Canadá, menos del 2%. En la República Federal Alemana, en Italia, en Francia y Holanda, que habían estado desarrollándose a un ritmo superior al de los Estados Unidos, la tasa de crecimiento económico cayó bruscamente. La verdad es que el año pasado se produjo un descenso vertical en la producción industrial del campo capitalista en su conjunto.

## TERCERA ETAPA DE LA CRISIS DEL CAPITALISMO

El sistema capitalista ha entrado en la tercera etapa de su crisis general. Una peculiaridad sumamente importante de esta nueva etapa es que no se ha desarrollado en relación con una guerra mundial. Ella se expresa en que nuevos países se desgajan del capitalismo, se debilitan las posiciones de este último en la emulación económica con el socialismo, se disgrega el sistema colonial del imperialismo, la economía capitalista demuestra una incapacidad creciente para utilizar a pleno rendimiento las fuerzas productivas, se agravan las contradicciones internas del sistema en función del desarrollo del capitalismo monopolista de Estado, se intensifica la lucha entre el capital y el trabajo y se observa la tendencia al resurgimiento de la reacción fascista.

¡Cuán diferente es el panorama y la tendencia que ofrece el sistema socialista! Como es bien sabido, en cada uno de los países socialistas los ritmos de desarrollo económico son varias veces superiores a los que registran los países capitalistas. En el caso de la Unión Soviética, la producción industrial aumentó el año pasado en un 9,2% y representó más del 60% de la producción industrial de los Estados Unidos. Hace unos diez años la producción industrial soviética equivalía a sólo un 30% de la norteamericana. Las cuentas son muy sencillas: la Unión Soviética avanza a pasos de gigante, en tanto que los Estados Unidos lo hace a pasos de tortuga y a veces retrocede como el camarón. Ya la Unión So-

viética ha sobrepasado a los Estados Unidos en el incremento absoluto anual de la producción. Y hacia 1970 lo alcanzará y dejará atrás en la producción por habitante.

## **LOS CAMINOS YA ESTAN DETERMINADOS**

El sistema socialista mundial cubre ya el 36% de la producción industrial del mundo y en unos pocos años más pasará del 50%.

Hace ya tiempo que el desarrollo de la humanidad dejó de trabajar para el capitalismo. Hoy lo hace, a ritmo cada vez más acelerado, en favor del socialismo, lo cual augura su victoria más completa en un tiempo históricamente breve.

La humanidad ve más claramente el camino hacia su luminoso futuro. Es todavía necesaria una seria lucha por este futuro. Pero los caminos que a él conducen ya están determinados.

El socialismo gana los corazones y las mentes de los hombres sencillos del mundo entero. Contra él es impotente el enemigo. El socialismo se construye en Europa y Asia. Ha aparecido también en tierras de América, en la hermosa isla de Cuba. Como el sol, alumbra todos los continentes.

El nuevo sistema socialista reemplazará al decrepito régimen capitalista en toda la tierra. Pero va en interés de la humanidad que ello ocurra por decisión de cada pueblo y en el terreno de la competencia económica y de la lucha ideológica y política, en el marco de la coexistencia pacífica, esto es, sin que se exporte la revolución ni la contrarrevolución y sin que este gran pleito histórico se decida por medio de una guerra entre ambos sistemas.

Esta es la posición de los países socialistas y del movimiento comunista. Los círculos imperialistas más agresivos buscan, en cambio, el choque armado entre los dos campos. En cualquiera de los dos casos la derrota del imperialismo es inevitable. Pero una sola de estas alternativas es la conveniente, pues si los imperialistas lograran desencadenar la guerra, en virtud de los medios de destrucción acumulados puede desaparecer la vida humana de países enteros y morir en pocos días más de 500 millones de seres, sin contar con los millones de muertos que sobrevendrían casi de inmediato por la contaminación de la atmósfera, del agua y de los alimentos.

## **LUCHA POR LA PAZ, EN PRIMER PLANO**

¡Con cuánta razón el movimiento comunista internacional, profundamente humanista, que lucha por el socialismo y el comunismo para las actuales generaciones o para las que vendrán en el mañana más próximo, coloca en el primer plano la cuestión de la lucha por la paz!

¡Con cuánta certeza la Declaración de los ochenta y un Partidos Comunistas y Obreros establece: "Los comunistas consideran que su misión histórica consiste no sólo en suprimir la explotación y la miseria

en escala mundial y en excluir para siempre de la vida de la sociedad humana la posibilidad de cualquier guerra, sino en librar a la humanidad ya en la época actual de los horrores que supondría una nueva conflagración mundial”!

La lucha por la paz sostenida resueltamente por la Unión Soviética y demás países socialistas, el movimiento de partidarios de la paz de todos los continentes y la política pacifista de numerosas naciones neutrales han logrado, hasta hoy, atar las manos de los incendiarios de una nueva guerra y pueden, en el futuro, derrotar todos sus designios bélicos.

## **MANIATICOS AFICIONADOS A JUGAR CON FUEGO**

Pero no se deben subestimar los peligros de guerra. En Estados Unidos, en Alemania Occidental y en otros países capitalistas hay maniáticos aficionados a jugar con fuego. El Gobierno de Kennedy elevó el presupuesto de guerra de Norteamérica a la astronómica suma de 55 mil millones de dólares, duplicó el número de submarinos armados con cohetes Polaris, intensificó la producción de cohetes de diversos tipos, aumentó en 125 mil soldados los efectivos del ejército y en un número indeterminado los infantes de Marina y mantiene permanentemente en el aire la octava parte de sus bombarderos pesados. Sus planes de agresión contra Cuba, su ingerencia en Laos y en otras partes del mundo, la tendencia hacia la fascistización en Estados Unidos, el resurgimiento del fascismo y del revanchismo en Alemania Occidental y el peligro fascista en Francia son, entre muchos otros hechos, pruebas concretas de que el imperialismo sigue empeñado en lanzar al mundo a la hoguera de un tercer conflicto armado.

Los imperialistas tratan de cubrir con palabras de paz sus propósitos de guerra. Pero algunos de sus voceros se van de la lengua y ponen de relieve sus verdaderas intenciones. Así, el estadounidense Robert Strausz-Hupe, en su libro “Estrategia de primera línea para Norteamérica” expresa estos conceptos bandidescos: “Nuestro destino es luchar. La historia no nos trae la palabra de la paz, sino la espada... El objetivo principal de la estrategia en aras de la libertad es liquidar los gobiernos totalitarios comunistas... Los Estados Unidos no pueden renunciar a ser los primeros en hacer uso de las armas atómicas”.

## **DESARME GENERAL Y COMPLETO**

El mantenimiento de la paz continúa dependiendo, por tanto, de la lucha activa de las fuerzas empeñadas en defenderla.

“La guerra no es fatal —señaló el camarada Jruschov en su informe al xx Congreso del Partido Comunista de la Unión Soviética— pero lo que decidirá el triunfo de las fuerzas de la paz será su vigilancia,

su movillización, su denuncia de cada hecho ideológico o práctico de preparación de la guerra".

La lucha por la paz presenta diversos aspectos. El principal de todos es el combate por el desarme general y completo. Sólo el desarme dará a la humanidad la seguridad de que no habrá guerra, aparte de que librerá a los pueblos del pesado fardo de la carrera armamentista.

La Unión Soviética ha tomado en sus manos la bandera del desarme general y completo, habiendo hecho reiteradas proposiciones en este sentido. La última de ellas data del 10 de febrero, día en que Nikita Jruschov se dirigió a Kennedy, MacMillan y a los jefes de los otros quince Estados que forman el Comité de Desarme designado por la Asamblea General de la NU, sugiriéndoles reunirse en Ginebra con motivo de la reunión que dicho Comité inicia precisamente mañana.

Como es sabido, Kennedy y MacMillan, sin atreverse a rechazar la idea misma de ese encuentro no aceptaron la proposición soviética con el pretexto de que una reunión en la cumbre necesita de una entrevista previa al nivel de las Cancillerías. Esto revela dos cosas: primera, que los imperialistas rehuyen y rehuirán en lo posible el desarme y, segunda, que no se hallan en condiciones, sin embargo, de confesar que están definitivamente en contra.

La conclusión es clara: se necesita mantener y desarrollar la lucha para hacerlos entrar en vereda. De aquí la importancia del Congreso Mundial por el Desarme, a que ha convocado el Movimiento Mundial de Partidarios de la Paz, para el mes de julio de este año, que se realizará en Moscú, y al cual seguramente concurrirá una numerosa y representativa delegación chilena.

## **EL CAMINO MAS CORTO PARA CONSTRUIR EL SOCIALISMO**

Es incuestionable que una tercera guerra mundial daría por resultado en breve tiempo el aplastamiento definitivo del capitalismo. De aquí algunos sacan la conclusión errónea de que una guerra mundial sería el camino más corto para lograr el triunfo del socialismo en todo el planeta. La verdad es que a raíz de una tercera guerra, el poder político pasaría en todas partes a manos de los trabajadores, pero sería mucho más larga, lenta y difícil la construcción del socialismo. Este tendría que construirse sobre un mundo de ruinas, escombros y cadáveres. No se podría utilizar a plénitud los bienes materiales y culturales creados por el trabajo del hombre a lo largo de toda la milenaria Historia de la humanidad. El mundo se convertiría en un cementerio de millones y millones de tumbas. Los comunistas luchamos por librar a la sociedad humana de este desastre. Queremos evitar que el progreso tenga que pagar tan pesado tributo de destrucción, muerte y dolor. Queremos que la sociedad futura sea una sociedad de hombres sanos, física y espiritualmente, y no un gigantesco hospicio de tarados y lisiados.

El camino más corto para construir el socialismo pasa precisamen-

te, no a través de la guerra, sino a través del triunfo de la coexistencia pacífica, de la paz y el desarme.

## **PLANES DE EXPLOTACION UNIDOS A. POLITICA BELICA**

Hay quienes piensan que la lucha por la paz se contrapone a la lucha por la liberación nacional. Esto es falso. En las condiciones de coexistencia pacífica se facilita la lucha de los pueblos por su independencia. En tales condiciones les es más difícil a las potencias imperialistas intervenir en los asuntos internos de otros países, y a las naciones que buscan su desarrollo independiente les es más fácil contar con la decisiva ayuda del mundo socialista.

A la política bélica del imperialismo van unidos todos sus planes de explotación de nuestros países, los acuerdos económicos y militares que les ha impuesto, los atropellos a la dignidad nacional y el desconocimiento flagrante de los principios de no intervención y de la autodeterminación de los pueblos. Nuestro proceso revolucionario, nuestra lucha nacional liberadora, nuestro propósito de darnos un gobierno popular, se vincula así a la gran causa de la lucha por la paz y por el desarme.

La lucha por nuestra liberación tiene un doble carácter, nacional e internacional al mismo tiempo. La experiencia de la revolución cubana, de Guinea, de Ghana y de otras naciones, demuestra palmariamente que los países pequeños pueden enfrentar con éxito al imperialismo y consolidar y desarrollar sus avances si se apoyan en el mundo socialista y en la solidaridad de todos los pueblos. Por eso el imperialismo, a través de sus agentes, se ha empeñado siempre en fomentar en las masas un estrecho nacionalismo y actitudes antisoviéticas en algunos medios populares. Para desgracia suya las cosas están cambiando apreciablemente en este terreno. Los pueblos de América Latina se unen de más en más en torno a la causa de Cuba, se prestan apoyo recíproco, se reúnen sus representantes auténticos en históricas conferencias, como la que acaba de celebrarse en La Habana, y los trabajadores marchan hacia la creación de una sola Central Latinoamericana. Simultáneamente, se desenmascaran aquellos rabiosos políticos antisoviéticos y anticomunistas que vestían con ropajes de izquierda, como Betancourt y Haya de la Torre, que hoy aparecen a los ojos de todos como lo que siempre fueron: agentes del imperialismo. Se abandonan también de más en más las posiciones "terceristas" y aumenta la comprensión acerca del papel histórico que juega el mundo socialista. La socialdemocracia reformista está de capa caída en América Latina. Aquí se desarrollan 20 combativos y pujantes Partidos Comunistas. Con ellos marchan en varios países otros partidos y fuerzas de izquierda.

## EL MACABRO NEGOCIO DEL IMPERIALISMO

Los pueblos de toda América Latina están empeñados en una lucha activa por emanciparse de la opresión imperialista, por la conquista de una independencia auténtica. Como se dice en la Segunda Declaración de La Habana entregada por el héroe continental Fidel Castro, en Latinoamérica "mueren de hambre, de enfermedades curables o de vejez prematura, alrededor de 4 personas por minuto, cinco mil quinientas al día, 2 millones por año, diez millones cada cinco años... mientras tanto, de América Latina fluye hacia Estados Unidos un torrente continuo de dólares: 4 mil dólares por minuto, 5 millones por día, dos mil millones por año, diez mil millones cada cinco años. Por cada mil dólares que se nos van nos queda un muerto. Ese es el precio de lo que se llama imperialismo. ¡Mil dólares por muerto cuatro veces por minuto!"

Este es el macabro negocio del imperialismo. Es su "mundo libre". A la defensa de este mundo obedecen sus planes de agresión a Cuba, la campaña anticomunista, la ideología y las instituciones del panamericanismo, los cónclaves de Punta del Este, la Alianza para el Progreso, el Mercado Común Latinoamericano, toda su política.

Lo que hace y persigue el imperialismo es cosa bien sabida, por los gobernantes, de manera que ninguno puede embarcarse en su política en nombre del progreso y de los intereses nacionales. Ya lo dijo en Punta del Este mister Goodwin, el personaje que acaba de estar en Chile haciendo sonar como un cencerro la bolsa de dólares: "Los objetivos perseguidos por la Alianza no son sólo económicos sino también políticos. La Alianza quiere estabilidad política. Estados Unidos tiene dólares y quiere gastarlos, pero quiere gastarlos bien".

## INTERVENCION ECONOMICA Y POLITICA

Más claro, echarle agua. Los propósitos de intervención económica y política en los asuntos internos de los países latinoamericanos no podían revelarse más brutalmente. El imperialismo lanza una ofensiva a fondo para adaptar todavía más toda la estructura económica y política de estos países a sus fines de dominio. Y con este objetivo utiliza su poder financiero. El mundo entero sabe que el voto de Haití contra Cuba le costó 12 millones de dólares, que Uruguay fue extorsionado con un empréstito y que en cuanto Frondizi rompió con Cuba se apresuró a extenderle un cheque por 150 millones de dólares.

La prensa costarricense ha denunciado que un proyecto para instalación de cañerías debe recibir primero la bendición de ingenieros norteamericanos antes que se abra la bolsa de los empréstitos.

## EL CASO DE BRASIL

Con todo, mucho más ilustrativo es lo sucedido en Brasil. En respuesta a la expropiación de la Compañía Telefónica Nacional, subsidiaria de la International Telephone and Telegraph Corporation, decretada por el gobernador Brizola, en el Senado de los Estados Unidos se presentó de inmediato un proyecto de ley dejando al margen de la mentada Alianza "a cualquier país que se atreva a expropiar bienes pertenecientes a empresas norteamericanas", según frase textual del cable. Además, la subcomisión del Senado norteamericano encargada de estudiar las asignaciones de la Alianza para el Progreso declaró en un informe que "el programa de la Alianza quedará definitivamente condenado al fracaso en el Brasil y debe ser suspendido de inmediato" si el Gobierno de Goulart refrenda la iniciativa de Brizola y si, además, se aprueba el proyecto que restringe el envío de utilidades al exterior por parte de los monopolios yanquis. La misma subcomisión ha sentenciado que "la ayuda debe ser suministrada en forma paulatina, proyecto por proyecto"; que "la iniciativa privada debe ser fomentada y autorizada a funcionar sin restricciones" y que "los gobiernos deben crear condiciones que atraigan al capital extranjero y permitan su florecimiento".

Es cierto que mister Kennedy se ha visto obligado a formular una opinión adversa a la emitida por la subcomisión del Senado yanqui respecto al Brasil, dando como razón el tamaño de este país. Pero lo ha hecho sólo con la idea confesa de lograr por otros medios que el Brasil modifique su actitud. Es una diferencia táctica que no cambia el fondo de la cuestión, tanto menos cuanto que el Congreso norteamericano es el que da la palabra definitiva en materia de préstamos de la Alianza para el Progreso.

## LA MISION NORTEAMERICANA GOODWIN - MOSCOSO

Acaba de estar en Chile una misión norteamericana encabezada por Goodwin y Moscoso. La declaración conjunta entregada por estos personeros yanquis y los representantes de La Moneda anuncia dos créditos: uno de hasta 350 millones de dólares en cinco años, o sea, 70 anuales a contar de 1963, y otro que podría llegar hasta 120 millones para este año, de los cuales 40 serán en excedentes agrícolas.

Apartemos el trigo de la paja picada de la propaganda y dejemos las cosas en claro. El llamado Plan Decenal del gobierno del señor Alessandri, para cuyo financiamiento se anuncian estos créditos, está concebido con la idea de conseguir empréstitos por 2 mil quinientos millones de dólares. Y resulta que el más grande de los países capita-

listas aflojaría, en el mejor de los casos, únicamente 430 millones de dólares, esto es, menos del 20% de lo requerido.

No son muy buenos los antecedentes que existen respecto a la materialización de los créditos norteamericanos. De los 100 millones de dólares acordados por Estados Unidos con motivo de los terremotos de 1960, sólo han llegado 37 millones y medio, a pesar de que ya van casi dos años desde que se anunciaron. En todo caso, los créditos que ahora se prometen para seis años están muy por debajo de lo que saldrá del país en el mismo período por el único concepto de amortización y pago de intereses del conjunto de la deuda externa, cuyo servicio sólo este año alcanza a 170 millones de dólares.

## **¡LA SOBERANÍA NACIONAL NO HA QUEDADO BIEN PARADA!**

El acuerdo convenido tiene menos de una semana y no disponemos de antecedentes concretos para afirmar que él está condicionado o ligado, como sucedió con Argentina, a una eventual ruptura con Cuba o a otros compromisos de política exterior o interna. De haber algo de esto, sería muy grave. Y por cierto que el pueblo chileno no permanecería impasible.

De todos modos, tenemos en cuenta que el imperialismo no da puntada sin hilo. Y ocurre que ya la declaración es alarmante en algunos aspectos. En efecto, dice que los créditos que se anuncian no sólo requerirán la aprobación del Congreso de los Estados Unidos, sino también del Comité de los Nueve de la OEA y que "serán suministrados para proyectos específicos sobre los cuales exista mutuo acuerdo". En otras palabras, si los créditos se hacen efectivos sólo se podrán invertir en obras que sean del gusto del imperialismo. ¡La soberanía nacional no ha quedado bien parada! Como en el caso del Fondo Monetario, se ha suscrito un convenio que permite la intervención extranjera, de lo cual protestamos airadamente.

La verdad es que el imperialismo yanqui utiliza los empréstitos para mantener a América Latina en el atraso y no para contribuir a su progreso, para sacar más y más ganancias, para presionar, para chantajear y someter a los gobiernos negociables.

En esta forma acaba de lograr la exclusión de Cuba de la OEA y un acuerdo troglodita en virtud del cual se niega a las naciones latinoamericanas el derecho a darse un régimen socialista.

La gravedad de este acuerdo salta a la vista. Niega el derecho a la autodeterminación y abre el camino a nuevos atropellos al principio de la no intervención.

## **CHILE TIENE DERECHO A ADOPTAR EL REGIMEN QUE QUIERA**

El Acta de la Declaración de la Independencia de Chile, que lleva la firma de Bernardo O'Higgins, padre de la Patria, en su parte resolutive, dice:

“...Chile y sus islas adyacentes forman, de hecho y por derecho, un Estado libre, independiente y soberano, y quedan para siempre separados de la monarquía de España y de cualquiera otra dominación, con plena aptitud de adoptar la forma de gobierno que más convenga a sus intereses”.

Esto significa que un documento jurídico, anterior y superior a toda legislación nacional, base o fundamento de la existencia misma del Estado chileno, reconoce que nuestro país, junto con su independencia, adquirió la “plena aptitud de adoptar la forma de gobierno que más convenga a sus intereses”.

De acuerdo con esto, el pueblo chileno tiene plena atribución para establecer mañana una República popular inspirada en los principios <sup>o con esto,</sup> la representación chilena en la Conferencia de Punta del Este quebrantó una norma que es esencial en la vida política y en la situación internacional de Chile. De acuerdo con esto mismo, si mañana el pueblo de Chile resuelve adoptar un régimen socialista, nadie —desde el exterior— puede impedirlo sin transgredir o violar nuestra independencia.

## **GRANDIOSO EJEMPLO DE CUBA ALIENTA A LOS PUEBLOS LATINOAMERICANOS**

Es claro, por otra parte, que nuestro pueblo y los demás pueblos latinoamericanos no le van a pedir permiso a sus opresores para darse el gobierno que deseen. Seguirán manteniendo en alto la bandera de la lucha por su plena independencia. Esta lucha está llena de sacrificios. Algunas decenas de muertos y 3 mil presos, sólo bajo el Gobierno de Betancourt, le cuesta al pueblo venezolano. Centenares de muertos, de presos y brutales torturas representa para el pueblo paraguayo, para los guatemaltecos y otros pueblos del continente. Vaya hacia ellos nuestra voz solidaria, hacia Raúl Acosta, Secretario General del Partido Comunista peruano, que se halla en el Panóptico de Lima; hacia Antonio Maidana, dirigente comunista paraguayo mil veces flagelado por los esbirros de Stroessner; hacia el gran pintor mexicano Alfaro Siqueiros, preso desde hace casi dos años; hacia Albizú Campos, el líder nacionalista de Puerto Rico ya físicamente aniquilado en la cárcel; hacia todos los patriotas perseguidos y torturados en América Latina.

Ni las cárceles, ni la extorsión económica, ni los planes intervencionistas podrán impedir que siga adelante el proceso de la emancipación de las naciones latinoamericanas. Es incontenible la marcha triunfal de nuestros pueblos por el camino de la independencia, del progreso social y de una verdadera democracia. El grandioso ejemplo de Cuba los alienta. Los nuevos vientos que corren en el mundo favorecen su avance. Del fondo de su miseria emerge impetuoso el deseo de conquistar una nueva vida. Todo induce a tener amplia confianza en su victoria.

## **LO QUE SE HA HECHO EN CUBA Y EN CHILE EN ESTOS 3 AÑOS**

### **CAMARADAS:**

El señor Alessandri asumió la Presidencia de la República el 3 de noviembre de 1958. Casi dos meses más tarde triunfó la revolución cubana. Cuba tiene la misma población de Chile o un poco menos. Los problemas que afrontaban hace tres años ambos países eran también similares. Se puede, pues, hacer una confrontación lícita entre lo que se ha hecho en Cuba y lo que se ha hecho en Chile en estos últimos tres años.

En Cuba la tierra pasó a manos de quienes la trabajan. Se hizo la Reforma Agraria, se repartieron más de 9 millones de hectáreas de tierra, se convirtió en propietarios a 132 mil pequeños campesinos y se organizaron 925 cooperativas y granjas del pueblo. En Chile, en los tres años de gobierno del señor Alessandri sólo se han parcelado 568 mil hectáreas, de las cuales más del 90% corresponde a terrenos que el Fisco tenía en las provincias australes. Se les entregó tierra a 896 personas, la mayoría de quienes no son precisamente campesinos modestos. Aquí la tierra continúa monopolizada por un grupo de latifundistas parásitos.

En Cuba fueron nacionalizadas 26 compañías imperialistas que estaban avaluadas en 4 mil millones de dólares. En Chile, los monopolios imperialistas han seguido controlando nuestras principales riquezas y cada día obtienen nuevas concesiones.

## **LOS HECHOS SON ELOCUENTES Y LAS CONCLUSIONES CLARAS**

Allá, en virtud de la Ley de Reforma Urbana, 800 mil familias recibieron en propiedad las casas que arrendaban y que están cancelando con bajos dividendos. Aquí, entre 1959 y 1961, son sólo unas treinta mil las familias beneficiadas con casas y sitios de la CORVI, por los cuales pagan desproporcionadas cuotas mensuales.



Allá se terminó con el analfabetismo. Aquí se mantiene una cifra superior al millón de analfabetos. Allá los cuarteles se convirtieron en escuelas y aquí, en algunos casos, se las echa a la calle.

Allá, las industrias más grandes y la totalidad de los servicios públicos dejaron de ser de propiedad privada, pasando a poder de la sociedad entera. Aquí siguen en manos de un reducido número de empresas imperialistas y de monopolios internos.

Allá, las actividades bancarias y los seguros fueron nacionalizados, pasaron a manos del Estado. Aquí siguen en manos de la oligarquía financiera, mostrando impudicamente balances con exorbitantes ganancias.

Allá, se inauguró una nueva política exterior, de relaciones con todos los países. Aquí se siguió aplicando una política de aislamiento económico respecto del campo socialista.

Allá, con la ayuda de la Unión Soviética y de otros países socialistas, se han construido o se construyen más de 200 empresas industriales, muchas de las cuales están siendo destinadas a la producción de medios de producción. Aquí se han sepultado industrias y proyectos de creación de nuevas fábricas y se ha seguido viviendo en la etapa de la producción de materias primas y medios de consumo.

Allá la producción industrial aumenta a razón de 25% al año. Aquí disminuyó en 1959 y en 1960, y el aumento registrado en 1961 no logra recuperar los niveles alcanzados en otras épocas.

Allá la economía crece a un ritmo de 13% al año; aquí el ritmo de crecimiento económico desciende y es inferior al aumento vegetativo de la población.

En Cuba había 700 mil cesantes. Ya se ha dado trabajo a la mayoría de ellos y este año quedará totalmente resuelto el problema de la desocupación. En Chile se ha mantenido la cifra de 200 mil cesantes absolutos y ha aumentado el número de obreros que trabajan jornadas de sólo 3 ó 4 días a la semana.

En Cuba se han decretado numerosas e importantes rebajas de precios. En Chile, según la estadística oficial, el costo de la vida ha aumentado en un 67% bajo el Gobierno del señor Alessandri.

En Cuba el ingreso nacional ha aumentado en un 60%. En Chile ese ingreso ha disminuído.

Allá el ingreso por habitante aumenta en un 10% al año y el nivel de consumo por habitante ha aumentado en tres años en un 50 por ciento. Aquí hay disminución en ambos índices.

Allá los salarios de los obreros han aumentado en un 65%. Aquí los obreros han visto disminuir su salario real.

Los hechos no pueden ser más elocuentes ni las conclusiones más claras. En Cuba se constituyó un Gobierno del pueblo, se puso fin al dominio del imperialismo, se liquidó el latifundio, se expropió a los grandes capitalistas, se realiza una política exterior independiente y, por todo esto, allá se ha estado forjando el progreso, se ha impulsado

la industrialización, se ha desarrollado la cultura y se ha elevado substancialmente el nivel de vida de las masas. En Chile se formó un Gobierno típicamente de derecha, se ha continuado bajo la dominación del imperialismo, el latifundio y la oligarquía financiera y por todo esto, el país no progresa y estamos peor que antes.

## **AQUI SE UTILIZAN RECETAS DEL AÑO ÑAUCA**

El Gobierno del señor Alessandri, con variantes que no hacen cambiar el fondo de la cuestión, continuó y continúa aplicando la llamada política de estabilización que inauguró su antecesor en el mando. Al mismo tiempo, puso en práctica el más rancio liberalismo económico. Para abordar problemas del siglo XX sacó del baúl de la Historia recetas del año Ñauca. En nombre de una trasnochada y archirreaccionaria libre competencia barrió con los sistemas de protección a la industria, levantó los controles de importación y convirtió a Chile entero en un gran puerto libre. Bajo la batuta del Fondo Monetario Internacional se siguió desvalorizando la moneda y reduciendo el valor real de los salarios. se restringieron los créditos para asfixiar a la pequeña y mediana industria y comercio nacionales y, desentendiéndose de los diferentes niveles de productividad de los diversos sectores de exportación y de las necesidades de la industria y de la población, se implantó el cambio único. Además, se aplicaron diversos métodos orientados a elevar la plusvalía. Se siguió cargando la mano a los impuestos que vienen de los bolsillos del pueblo. El presupuesto fiscal se hizo más mezquino para atender las necesidades públicas y los problemas sociales. Se hipotecó más y más al país en la banca internacional. Se establecieron límites para aumentar los salarios por debajo del alza del costo de la vida. Pero no hubo ni hay límites para las alzas de precios ni para las utilidades de los grandes capitalistas. Se aplicó la ley del embudo: lo ancho para los imperialistas yanquis y para las oligarquías feudal y financiera, lo angosto para el pueblo.

## **LA CATASTROFICA CRISIS DE DIVISAS**

Tal política ha precipitado y profundizado la crisis económica, ha agravado la miseria de las masas, ha arrastrado al país al borde de una gigantesca bancarrota.

Probablemente, la cotización estable del dólar durante un buen tiempo, luego de haber sido alzada escandalosamente al principio de este gobierno, y la bien montada propaganda del régimen, mantenían engañada a alguna gente. Pero hoy ya nadie se engaña. Un hecho reciente ha permitido ver a todo el mundo la verdadera realidad a que se ha llegado. Nos referimos a la catastrófica crisis de divisas. Como se sabe, en los últimos días de diciembre se destapó la olla, se desco-

rió el telón y los gerentes quedaron como Dios los echó al mundo. Tuvieron que confesar que las reservas de dólares se habían hecho humo. El saldo a favor, de 24 millones de dólares que la balanza de pagos había registrado en 1959, se había transformado en 1960 en un colosal déficit de 48 millones de dólares. Pero los gerentes no se inmutaron. Como si oyeran llover, continuaron adelante con su política. Naturalmente, tenían que estrellarse. En 1961, sin mucho esfuerzo, consiguieron colocar en órbita un saldo en contra de 150 millones de dólares en la balanza de pagos.

Vale la pena recordar que este Gobierno había anunciado un aumento de las exportaciones de 200 millones de dólares anuales y que un Ministro suyo, el llamado Ruca Vergara, de regreso de su fastuoso viaje de bodas por Europa y Estados Unidos que costearon la COVENSA y otros organismos fiscales, declaró que íbamos a nadar en divisas. Entonces, la "prensa seria" se transformó en una verdadera caja de resonancia del nuevo prócer. Las radios adictas al Gobierno lo aplaudieron a rabiar. Ahora está claro que se engañó al país miserablemente.

## **PERSONEROS MAXIMOS DEL RADICALISMO SE BOTAN A GENERALES**

Después del desastre, no pocos de los responsables pretenden lavarse las manos. Dirigentes y personeros máximos del radicalismo se botan a generales. Empeñados en una campaña diversionista de la opinión pública, ven culpables sólo entre los jefes del Banco Central al mismo tiempo que ahora alzan el dedo acusatorio contra el Ruca Vergara, como si el país fuera a olvidar que este sujeto fue "su" Ministro y que con él también "cucharearon" a través de la llamada "colaboración con independencia".

Nosotros reivindicamos el hecho de haber sido los primeros en caracterizar el Gobierno del señor Alessandri y en denunciar desde el primer momento el contenido antipopular y antinacional de su política. Reivindicamos también el hecho de haber sido o de habernos contado entre los primeros en advertir hacia donde se llevaba al país en materia de divisas. En la sesión plenaria que celebramos en agosto del año pasado, el camarada Astudillo denunció el descenso vertical de las reservas de dólares del Banco Central. Otro tanto hicieron en la Cámara de Diputados los camaradas Millas y Cademártori, sin que el Gobierno atinara a aplicar una sola medida adecuada para impedir la debacle. Reivindicamos, en fin, el hecho de haber planteado las soluciones correspondientes, en especial a raíz de los terremotos de 1960, directamente al Presidente de la República en la reunión que él sostuvo con los jefes de todos los partidos y, pocos días más tarde, en el Pleno en el cual informara el camarada Volodia Testallat.

## LA QUIEBRA DE LAS FINANZAS PUBLICAS

El país ya conoce la forma en que el Gobierno está encarando la crisis de divisas. Comenzó por suspender la totalidad de las operaciones en moneda extranjera, con lo cual paralizó por varias semanas el comercio exterior y facilitó toda clase de negociados y actividades especulativas. Luego creó una doble área de cambio que equivale a una nueva devaluación de la moneda y que es la antesala para unificar el tipo de cambio a un nivel más alto, de acuerdo a las exigencias del Fondo Monetario Internacional. Al mismo tiempo, le propina un serio golpe a los puertos libres de los extremos norte y sur del territorio, los que sin ser recomendables como una solución permanente contribuían, al menos, en la actual emergencia, a mitigar los problemas específicos de esas regiones y a dar trabajo, en el caso de Arica, a los cesantes del salitre.

La crisis de divisas es sólo un aspecto del problema general. Asimismo también a la quiebra de las finanzas públicas. El déficit del presupuesto fiscal es del orden de los 260 mil millones de pesos. La inversión nacional ha disminuído verticalmente. En 1958 fue de un 9% del ingreso nacional. Al año siguiente disminuyó a un escaso 4,8%. En 1960 —y no sólo por los terremotos— no alcanzó siquiera a cubrir las sumas necesarias para reponer el desgaste de equipos y maquinarias. La renta nacional también ha disminuído durante los tres años del Gobierno del señor Alessandri .

En 1959, el Gobierno declaró, por intermedio del tristemente célebre Roberto Vergara, que para financiar el presupuesto fiscal se había hecho necesario recurrir a la ayuda exterior, pero sólo —agregó— “como medida excepcional” y aseguró “que el año próximo (el de 1960) no se recurrirá sino que en pequeña escala a recursos extraordinarios provenientes de préstamos externos”.

Sin embargo, al año siguiente y al subsiguiente se aplicó la misma receta. El ex Ministro Eduardo Figueroa declaró que las inversiones fiscales “al no estar financiadas con ingresos corrientes, han provocado necesariamente un endeudamiento del Estado, cuyos servicios mayores contribuyen también a aumentar el desequilibrio fiscal”.

## GERENTES VIVEN Y DUERMEN CON LAS MANOS ESTIRADAS COMO PORUÑAS

Más tarde, el Ministro Luis Mackenna, señaló nuevamente que las salidas habían sido superiores a las entradas, debido a lo cual se recurrió una vez más “a nuevos créditos para financiar la totalidad de la inversión fiscal”. Y como quien se halla frente a un callejón sin salida

sostuvo que "resulta inevitable recurrir a fuentes externas de financiarlo".

¡Un engaño más al país! Lo que según el propio Gobierno sería una medida de excepción se ha convertido en una norma habitual. Los gerentes no ven otros horizontes ni otra salida porque se los impide el carácter proyanqui y prooligárquico de su política y no quieren abandonarla. Viven y duermen con las manos estiradas como poruñas. Se revelan totalmente incapaces de gobernar sin recurrir a la constante hipoteca del país en la banca extranjera. Les importa un comino que los imperialistas yanquis los humillen con programas de "ayuda" que controlan hasta la construcción de letrinas, y que esos planes tampoco tengan en cuenta los verdaderos intereses de la nación. Las clases dominantes sacan, al fin y al cabo, a expensas de los intereses nacionales, una que otra ventaja de los empréstitos yanquis. Por eso las vemos embarcadas en el carro imperialista de la Alianza para el Progreso en actitud mendicante ante Mr. Goodwin y el desnacionalizado Moscoso.

En esta miserable actitud hay quienes no tienen tasa ni medida y pierden toda compostura. "¿Que no se comprende que en Chile se está jugando el porvenir de la democracia?", clamaba hace algún tiempo el Presidente de la Cámara de Comercio de Chile, el potentado Javier Echeverría Alessandri. "¿Que no se piensa —horaba a mares este individuo— que el comunismo ha visto en Chile su primera oportunidad de alcanzar el poder por la vía electoral? Pidamos al mundo libre —añadía— que abra los ojos y corran aquí a apoyar la democracia... Este país está listo para que el dinero produzca resultados".

## EN LA DERECHA REINA LA DESESPERACION Y EL DESCONCIERTO

Como puede apreciarse, entre la gente de derecha reina hasta la desesperación y el desconcierto. Atemorizados de que en Chile surja un gobierno popular que ponga término a sus irritantes privilegios y a su vida de derroches con dinero mal habido, imploran a gritos la ayuda de Mr. Kennedy. Pero, con tal ayuda o sin ella los dados están tirados. ¡El próximo Gobierno de Chile será un Gobierno del pueblo!

Mediante la torpe política de financiar la totalidad de la inversión fiscal a punta de empréstitos, las clases gobernantes han hipotecado al país hasta la coronilla. La Deuda Externa sobrepasa ya los mil 200 millones de dólares. Esto quiere decir que cada chileno, contando las guaguas de pecho, debe al extranjero más de 160 mil pesos. Todo matrimonio obrero o campesino, con tres hijos, aparece encalillado en 840 mil pesos. El campesino, con los salarios imperantes, tendría que trabajar lo menos durante dos años sin comer y sin vestir para pagar la deuda en que, sin tener arte ni parte, lo han embarcado las clases dominantes.

Si sus voceros confiesan que no tienen otro camino que seguir endeudando al país en el extranjero, si en los hechos sólo atinan a la contratación de nuevos empréstitos, si ello significa pisarse la cola, porque los nuevos empréstitos demandan mayor pago de intereses y amortizaciones con lo que se vuelve a agrandar el hoyo fiscal; si, como es archisabido, los empréstitos yanquis a los cuales se aferran no constituyen ningún negocio para Chile y representan, en cambio, un medio de obtener utilidades para los inversionistas extranjeros y un instrumento para la extorsión y la intervención en los asuntos internos, quiere decir que esta gente no debe seguir gobernando. Si no hubiera otras razones, estas serían ya suficientes para plantear la necesidad de su desplazamiento del poder político.

## EL CUENTO DEL OPTIMISTA CURANDERO

Pero, es claro, los gerentes no se dan fácilmente por vencidos. Según ellos las cosas marchan a pedir de boca. "Nuestra economía está perfectamente sana", sostiene el Presidente de la República. Sus Ministros de Hacienda y de Economía no le van en zaga y afirman muy orondos que "son infundados los temores y aprensiones que se manifiestan por los problemas financieros" y que "tenemos un enfoque optimista de la situación del país".

Estos caballeros recuerdan el cuento del optimista curandero. Este visita al enfermo y le pregunta:

—¿Cómo se ha sentido?

—He transpirado más que de costumbre, responde el paciente.

—Eso va bien, apunta el curandero y se va.

Vuelve otro día y el enfermo ya temblaba, presa de fuertes escalofríos.

—Esto está mejor, asegura entonces, el imperturbable charlatán.

Cuando regresa por tercera vez el enfermo ya había muerto de una bronconeumonía.

¡Igualitos están nuestros gerentes! Lo que no será igual es la suerte del pueblo. Este no va a morir. No se dejará tratar más por curanderos y él mismo encontrará el remedio para salvarse a tiempo.

La inmensa mayoría del país no quiere vivir como hasta hoy. Se le ha tratado demasiado mal y como puede estar mejor. La clase obrera chilena, que constituye el 59% de la población activa, vio bajar su participación dentro del ingreso nacional, del 27 al 21% entre 1940 y 1954. Con posterioridad esa participación se ha seguido reduciendo en virtud de la política impuesta por la misión Klein-Saks y el Fondo Monetario Internacional.

## LA PAUPERIZACION GOLPEA DESPIADADAMENTE A LA CLASE OBRERA

A estos hechos que ponen de relieve la política de bajos salarios

que se ha venido aplicando sistemáticamente se unen la cesantía, los métodos refinados de mayor explotación dirigidos a sacar más beneficios del esfuerzo físico de los obreros, el atraso en el pago de los salarios en varias industrias y la retención y utilización por no pocos patrones de cuantiosas sumas de dinero correspondientes a imposiciones del Servicio de Seguro Social.

En el campo siguen imperando los abusos de los grandes terratenientes. Las asignaciones familiares se pagan tarde, mal y nunca. Según algunos investigadores, el salario mínimo campesino ha bajado, en términos reales, de 227 mil pesos en el año 1953-1954 a sólo 147 mil pesos en 1958-59.

La pauperización golpea despiadadamente a la clase obrera, a los campesinos y abarca cada vez a nuevos sectores como los profesionales y los pequeños industriales y comerciantes. Cada año suman 60 mil las personas que se incorporan al mercado del trabajo. Debido al escaso ritmo de desarrollo económico del país, la gran mayoría de esas 60 mil personas se ve obligada a trabajar en actividades improductivas y de muy escaso rendimiento, disfrazando así la virtual desocupación en que se encuentran. En tal caso se halla, precisamente, la mayoría de los modestos comerciantes ambulantes y una parte del pequeño comercio minorista establecido. Muchos son los que hacen frente a la vida moviéndose de esta a la otra esquina con un canasto que contiene unos pocos kilos de frutas, verduras o artículos de paquetería; que abren un pequeño bolichito con unos cuatro o cinco tarros de conservas, unos cuantos panes, un trozo de queso y un pocillo de ají; que se las arreglan, en fin, de una u otra manera, pero andando siempre "a palos con el águila". Y son, dicho sea entre paréntesis, a estos modestos comerciantes a quienes se les quiere hacer pagar impuestos sobre una renta muy superior a la que efectivamente perciben.

## **BAJO EL LIBERALISMO REINANTE EL PEZ GRANDE SE COME AL CHICO**

Es tan ruinoso la situación a que se ha conducido a vastos sectores de la pequeña burguesía urbana que el propio Jefe de Estado no niega "que no haya habido severos quebrantos para muchos", lo que califica desaprensivamente como "un mal inevitable" del paso de la inflación a "un régimen de estabilidad que elimina la producción anti-económica". Hablando sin rodeos y en buen romance, lo que ocurre es que bajo el liberalismo reinante el pez grande se come al chico, se arruina constantemente al pequeño capitalista para concentrar el capital cada vez en menos manos.

Los pequeños y medianos capitalistas suman miles en Chile. Sin considerar los centenares y centenares de pequeños talleres que ocupan menos de cinco personas, entre el 80 y el 90 por ciento de los 7 mil y tantos establecimientos industriales existentes en el país ocupan de 5

a 49 operarios. La mayor parte de estos pequeños y medianos capitalistas de base nacional vive permanentemente con el credo en la boca. En una u otra medida, ellos son también víctimas de la opresión del imperialismo y de sus aliados. La capa monopolista de la alta burguesía, que acapara el crédito, fija las tasas de interés bancario, dicta los precios, determina el tipo de cambio y tiene, en fin, el poder económico y político a su servicio, sólo tiende a arruinar y desalojar del mercado y de la producción a estos pequeños y medianos capitalistas.

## **TASAS DE MORTALIDAD MAS ALTAS DEL MUNDO**

La pauperización de las masas hace dramáticos estragos. Bajo el gobierno de los gerentes se han alcanzado las tasas de mortalidad infantil más altas del mundo. 34 mil niños mueren antes de alcanzar un año de edad. Después de haber descendido a 99 por mil en 1953, la tasa de mortalidad infantil alcanza ahora a 125 por mil y hasta 200 por mil en las provincias de Valdivia, Osorno y Llanquihue. Si se hubiera mantenido el ritmo de progreso demográfico que se tuvo hasta 1953, se habría podido evitar, desde entonces, la muerte de 14 mil niños. Algunos reaccionarios suelen sacar la voz porque en Cuba se pasó por las armas a unos cuantos bandoleros autores de horrendos crímenes. Lo hacen invocando sentimientos humanos. Pero, ¿de qué sentimientos humanos pueden hablar los responsables de la muerte de estos 14 mil inocentes?

El 80% de las defunciones que se producen entre uno y once meses corresponde a hijos de obreros. Y no por casualidad, precisamente. Detrás de las causas inmediatas o aparentes de esas muertes actúan la falta de viviendas, los bajos salarios, la desnutrición de la madre, etc.

El crecimiento demográfico y los desplazamientos de la población rural a la urbana han agravado los problemas del agua potable, del alcantarillado, de la salud y muchos otros. Faltan más de 400 mil viviendas. Tres y medio millones de personas de las áreas rural y urbana carecen de energía eléctrica. Tres millones 320 mil habitantes no disponen de agua potable. Cuatro y medio millones de chilenos no tienen alcantarillado.

Un examen del consumo mínimo anual recomendado internacionalmente y de las disponibilidades chilenas pone de relieve que de 14 rubros apenas en tres se consume sobre dichas dietas. En todas las restantes el consumo es deficitario.

## **LA CAUSA DE TODA LA SITUACION**

El ausentismo por enfermedad entre los obreros sube de 20 millones de días-hombre al año. Los accidentes del trabajo y las enfermedades profesionales constituyen una considerable pérdida de vidas y de fuerza de trabajo. Cada hora mueren en Chile más de 7 personas antes de alcanzar la edad activa. El cuadro aún no está completo, pero

ya se puede preguntar: ¿dónde está la causa de todo esto y dónde está el remedio?

Volvamos otra vez a la crisis de divisas para ilustrar nuestras palabras. El Gobierno le echó la culpa a los puertos libres y arremetió contra ellos. Pero, ¿es que Arica o Magallanes tienen la culpa?

La causa inmediata de esa crisis reside en la torpe política de libre importación aplicada por el Gobierno. Mas, la razón fundamental y permanente del problema está en el saqueo norteamericano.

Las compañías del cobre, salitre y hierro se llevan de Chile cerca de cien millones de dólares al año.

El pago de intereses y amortizaciones por capítulo de empréstitos y créditos extranjeros, principalmente norteamericanos, alcanzará este año, como ya se ha dicho, a 170 millones de dólares, casi la mitad del total de las divisas de que anualmente dispone el país.

Las remesas de utilidades de las compañías yanquis, como la de electricidad, teléfonos, la Grace y la Esso y del City Bank y otros bancos extranjeros representan también una significativa sangría de dólares.

Desde que la Anaconda y la Braden sentaron sus reales en Chile, el país ha sido despojado de tres mil millones de dólares que han ido a parar a Wall Street por utilidades y otros rubros.

Otros quinientos millones de dólares de pérdida nos ocasionó durante la Segunda Guerra Mundial, la fijación de precios que Estados Unidos estableció para el cobre.

Decenas de millones de dólares dejamos de percibir durante el régimen de González Videla a través de los Convenios de Washington, por medio de los cuales se prohibió la venta de cobre a los países socialistas y se le fijó al metal rojo una cotización inferior a la mitad de la que regía en los propios mercados capitalistas.

## **EL SAQUEO ANUAL DE LOS MONOPOLIOS IMPERIALISTAS**

Desde que está en vigencia la ley de Nuevo Trato al Cobre el país ha visto disminuir sus ingresos de divisas en más de 200 millones de dólares, suma a la que hay que agregar la sangría que significan los tratamientos excepcionalmente ventajosos otorgados a la Anglo Lautaro y a las compañías de Electricidad y de Teléfonos.

Resumiendo, el monto del saqueo anual de los monopolios imperialistas bordea ya los 300 millones de dólares y lo que se han llevado del país supera con largueza los 4 mil millones de dólares, sin contar los cuantiosos recursos de que nos despojan las potencias capitalistas que monopolizan nuestro comercio exterior a través de la martingala de imponernos bajos precios por los productos que nos compran y altos precios por las mercaderías que nos venden.

De no mediar este saqueo imperialista no habría problema de divisas.

¡Qué no habría podido hacerse si tal saqueo no existiera!

Huachipato costó poco más de cien millones de dólares. Dos Huachipatos ó industrias tan grandes podrían construirse al año si se cortara la sangría que para Chile significa el imperialismo.

Hace pocos días, en la CEPAL, el Ministro de Economía, Luis Escobar, sostuvo que nuestro país no crece porque su economía es incapaz de generar nuevos recursos para su desarrollo y que, en virtud de ello, deben entrar a operar los dólares contemplados en la llamada Alianza para el Progreso.

## ¡QUE LOS CONSORCIOS IMPERIALISTAS PONGAN LOS PIES EN POLVOROSA!

¡No, señor Escobar! La economía chilena genera apreciables recursos. Lo que ocurre es que esos recursos, la acumulación de excedentes creados por el trabajo y el esfuerzo de los chilenos, en vez de quedar en Chile para impulsar el progreso del país y el bienestar de las masas, van a parar a la metrópoli imperialista. Aquí, fundamentalmente aquí, está la explicación de la crisis de divisas, de nuestro atraso, de la "falta" de recursos para financiar un desarrollo económico elevado.

Esto significa que lo principal y lo primero que Chile necesita es cerrar las compuertas del saqueo imperialista. Así como en Cuba se terminó con el reinado de la United Fruit y de la Esso Standard Oil, aquí en Chile hay que hacer que la Anaconda, la Braden, la Anglo Lauraro y los demás consorcios imperialistas pongan los pies en polvorosa.

La acción antichilena del imperialismo se expresa en los más distintos órdenes incluida la esfera de la cultura, de la educación, de la salubridad, de las fuerzas armadas, de la prensa, el cine y la radio. En todas partes es muy negativa, pero colma en el campo de la economía y de la política. Un asunto más puede ayudar a comprender mejor el problema.

## LO SUCEDIDO CON LA MISION COMERCIAL SOVIETICA

No hace mucho viajó a Chile una misión comercial soviética con el expreso objetivo de dar cima a una negociación de compra de 300 mil toneladas de cobre en cinco años, convenida antes en principio. Permaneció varios días en la capital y luego se fue sin que nadie supiera qué había pasado. Luego se supo que la operación había fracasado, no faltando quienes culparan de ello a los soviéticos.

Nosotros vamos a revelar lo ocurrido. Un senador socialista descubrió el pastel.

La cosa fue así: Apenas llegó a Chile la misión soviética se dejó caer en Santiago un agente yanqui para interferir el negocio. Se tra-

ta de Mr. Burgess, que ocupa el cargo de agregado de minería en la Embajada de Estados Unidos en el Perú. Mr. Burgess golpecó la mesa de los personeros del Departamento del Cobre y les dijo que la operación no era sólo comercial, que tenía un fondo político y que, en fin, no podía hacerse.

Así interviene el imperialismo y así, en forma obsecuente, puesto que Mr. Burgess salió con la suya, hay quienes nos gobiernan.

En un foro que organizó recientemente una radioemisora de Santiago, un economista de la CEPAL, el señor Carlos Matus, dijo que nuestras exportaciones no aumentan porque se encuentran con una limitación de mercados en el sentido geográfico y con una limitación de tipo económico en el sentido de que las economías de los países con los cuales mantenemos relaciones están sometidos a ritmos de crecimiento muy bajos. "Nosotros estamos atados —dijo— al carro de países que, con una que otra excepción, crecen a uno o uno y medio por ciento y, cuando más, a un dos por ciento al año. Es decir —concluyó— hemos elegido como aliado en esta carrera por el progreso nada menos que a la tortuga. ¿Por qué extrañarnos, entonces, de nuestro lento progreso, si tenemos que marcar el paso con ellos?"

Estos hechos ya son reconocidos por moros y cristianos, a pesar de lo cual los gobernantes chilenos no establecen relaciones con los países socialistas y están muy felices con la tortuga que, además, es harto insaciable y mandona.

## LA SEGUNDA CAUSA: LA OLIGARQUÍA TERRATENIENTE

Está claro que el enemigo principal del pueblo chileno es el imperialismo norteamericano. La revolución chilena tiene que ser, por ello, en primer término antiimperialista y también antiimperialista, ante todo, el futuro gobierno del pueblo.

La segunda causa del atraso del país, de la miseria del pueblo y también de la crisis de divisas es el latifundio, la oligarquía terrateniente.

Durante los últimos 30 años la agricultura ha estado creciendo a ritmo considerablemente inferior al de la tasa del aumento vegetativo de la población. La existencia de ganado vacuno permanece estacionaria desde hace diez años. Aumentan los déficit de alimentos y materias primas que puede producir el país. Para suplir en parte dichos déficit se reciben excedentes agrícolas norteamericanos con los cuales también se respalda la intromisión política yanqui y, por otro lado, se obstaculiza un mayor intercambio con Argentina. Además, se dedica una creciente cuota de los ingresos de divisas a la importación de carne, trigo, etc. Sólo entre 1945 y 1959 se importaron productos agropecuarios por mil 200 millones de dólares, de los cuales 800 millones

de dólares corresponden a productos que podrían haber sido entregados por la agricultura chilena.

El grave retraso de la producción agropecuaria y el bajísimo nivel de vida que impera en el campo entran fuertemente el desarrollo económico del país y son, por tanto, incompatibles con los intereses y los anhelos nacionales.

## **REFORMA AGRARIA: NECESIDAD INAPLAZABLE**

Por esto mismo, la Reforma Agraria ha llegado a convertirse en una necesidad inaplazable. Como decimos en nuestro Programa, hasta el imperialismo norteamericano reconoce que en América Latina la dominación de los terratenientes, sus tradicionales aliados, ya es insostenible en sus formas clásicas y que la relaciones precapitalistas en el campo se encuentran en crisis. En estas circunstancias, a través de su Alianza para el Progreso se propone imponer la fusión del dominio de los terratenientes con las formas capitalistas de producción, lo cual, con excepción del sector más primitivo de la aristocracia rural, es plenamente compartido por la oligarquía latifundista y financiera de nuestro país.

A este objetivo —y al no menos siniestro de adaptar la producción del campo chileno a las conveniencias norteamericanas de deshacerse en cantidades cada vez mayores de sus excedentes agrícolas— responde el proyecto que, con el título de Reforma Agraria, ha ideado el Gobierno del señor Alessandri.

Los objetivos de este proyecto están fundamentalmente dirigidos contra la gran masa de campesinos que trabaja como inquilinos, medieros o arrendatarios y a los que se quiere despojar de sus regalías y lanzarlos a los caminos, a fin de que los nuevos capitalistas del campo puedan conseguir mano de obra barata.

El proyecto del señor Alessandri deja a salvo los intereses de los latifundistas que son propietarios de los predios más productivos, en tanto que les ofrece un brillante negocio a los terratenientes que mantienen ociosas grandes áreas de terreno, asegurándoles una alta y rápida indemnización a través del presupuesto.

## **LAS MASAS DEL CAMPO NO SE DEJAN EMBAUCAR**

Esta no es la Reforma Agraria que reclama la Nación. Las grandes masas populares del campo y de la ciudad no se dejan, afortunadamente, embaucar, e intensifican la lucha por una reforma agraria de verdad, que efectivamente termine con el gran latifundio y haga realidad el lema de la entrega de la tierra a quienes la trabajan.

La Reforma Agraria que el país necesita no la van a hacer los terratenientes conservadores, liberales y radicales. No la puede hacer el Gobierno del señor Alessandri por sus propias conveniencias y limitaciones de clase. La gran transformación en el campo que Chile necesita sólo podrá ser obra de la lucha de las masas populares y del Gobierno del pueblo que el país se dará en un futuro próximo.

En alianza con el imperialismo y con la oligarquía latifundista, opera en Chile la capa alta de la burguesía, la burguesía monopolista que ha constituido el Gobierno de los gerentes. Y he aquí el tercer enemigo, el tercer factor del atraso de Chile y de la miseria del pueblo.

## LAS UTILIDADES DE LOS CLANES MONOPOLISTAS

Bajo este Gobierno, el capital financiero ha hecho su agosto. Entre 1958 y 1961 las utilidades de los bancos comerciales aumentaron en más del ciento por ciento, de 4 mil 191 millones de pesos a 9 mil 897 millones. Sólo en los dos primeros años de la actual administración, las utilidades de las sociedades anónimas nacionales crecieron en más de 30 mil millones de pesos, en cerca del 60%. Doscientos directores de Banco y Sociedades Anónimas se repartieron, únicamente a título de participación 7 mil millones de pesos, esto es 35 millones de pesos cada uno, nada menos que lo que ganaría un obrero en 60 años de trabajo.

Las utilidades de los clanes monopolistas alcanzan límites insospechados.

La Sociedad Explotadora de Tierra del Fuego declaró haber ganado en 1961 más de mil 800 millones de pesos.

La Compañía Cervecerías Unidas, en la que se confunden los intereses de los Bancos de Chile y Edwards, ganó el año pasado 3 mil 214 millones de pesos.

La industria Yarur, de cuyo directorio forma parte don Arturo Alessandri Rodríguez, obtuvo unas ganancias cercanas a los mil millones de pesos.

La Compañía Distribuidora Nacional, de la cual son directores don Arturo Matte Larraín y don Jorge Ross Ossa, declaró utilidades por 613 millones de pesos.

La Compañía de Acero del Pacífico ganó alrededor de 5 mil millones de pesos.

Madeco y Mademsa, de las cuales es director el Senador Eduardo Alessandri Rodríguez, sobrepasaron los mil 200 millones de pesos de ganancias.

La Copec, de la cual son directores los senadores Francisco Bulnes Sanfuentes y Julio Durán, confesó utilidades del orden de los dos mil 800 millones de pesos.

La Compañía Sudamericana de Vapores ganó más de dos mil quinientos millones de pesos.

La Fábrica de Cemento El Melón percibió utilidades cercanas a los mil 800 millones.

Pizarreño ganó más de 850 millones de pesos.

La Compañía Manufacturera de Papeles y Cartones confesó haber ganado 3 mil 520 millones de pesos, habiendo aumentado sus utilidades en mil 400 millones de pesos entre 1960 y 1961.

## FUSION DE LOS CAPITALES INDUSTRIALES Y BANCARIOS

Esta lista podría continuar acumulando millones y millones y citando nombres y más nombres de altos personajes del Gobierno y de los partidos de Gobierno, que están metidos en estos negocios.

¡Cuántas viviendas populares, cuántos hospitales y escuelas se podrían construir con las cuantiosas ganancias de estas grandes empresas monopolistas!

No más de un centenar de personeros de la oligarquía financiera controla los mil y tantos billones de capital con que operan las sociedades anónimas.

Bajo el Gobierno actual se ha completado la fusión de los capitales industriales y bancarios más poderosos, dando origen al voraz y explotador capital financiero.

A través de los grandes bancos, la oligarquía financiera moviliza en favor suyo considerables masas de dinero y monopoliza cuantiosos depósitos fiscales. Un grupo de 40 accionistas controla, en cada caso, más del 50% del capital de los bancos más importantes y absorbe la mayor parte de los créditos. Tan sólo 850 firmas, o sea, menos del 5% de los beneficiarios con préstamos de más de 5 millones de pesos, controla más del 65% del total de los créditos bancarios.

Además, desde sus posiciones en el Banco Central, esta oligarquía dicta toda la política monetaria, crediticia y financiera, regula el circulante, fija el tipo de cambio y controla el comercio exterior y el manejo de las divisas de acuerdo con el imperialismo.

## BURGUESIA MONOPOLISTA SE SIRVE DEL APARATO ESTATAL

La burguesía monopolista acentúa su tendencia a servirse de todo el aparato estatal como lo demuestra, entre otros hechos, lo sucedido con la Corporación de Fomento a la Producción. En sociedad con el imperialismo se ha apoderado de gran parte de las empresas levantadas por la Corporación de Fomento.

Así, la siderúrgica de Huachipato, en la que eran mayoritarios los intereses del Estado, es hoy controlada por la Anaconda, la Anglo Lautaro y la Kopper, conjuntamente con un sector de la burguesía monopolista.

Igual cosa sucedió con la industria nacional de neumáticos, INSA, con la Fábrica de Materiales Eléctricos y con varias otras. Creadas ayer por la CORFO son hoy controladas por consorcios imperialistas.

La Compañía Minera Tamaya, Manganesos Atacama, Carbonera Colico Sur, Farmoquímica del Pacífico, Laboratorio Chile, Instituto Sanitas, Sociedad Industrial de Colorantes, Madeco y Mademsa, Industrias Mecánicas y Metalúrgicas Reunidas, Mecánica Industrial, Sociedad Chilena Explotadora de Potasa, Química Harting, Siam Di Tella y varias decenas de empresas más fueron creadas o desarrolladas total o parcialmente por el Estado. Pero la burguesía monopolista se ha venido apoderando también de estas inversiones.

Han escapado a los tentáculos del imperialismo y de la burguesía monopolista aquellas empresas que han considerado un mal negocio, como Cemento Juan Soldado, Carbonera Victoria de Lebu, Carbonera de Pilpilco, Chile Films y otras. Pero también se han salvado aquellas empresas cuya desnacionalización ha sido impedida por la movilización de las masas. Tal es, por ejemplo, el caso de ENAP y de la IANSA, en las cuales, no obstante, ha logrado imponer una administración antidemocrática.

## **DERROCHAN FABULOSAS GANANCIAS EN CONSUMOS Suntuarios**

Una característica que distingue a la burguesía monopolista *criolla* es su exagerada propensión al consumo. En vez de retornarla al proceso de la reproducción la mayor parte de sus fabulosas ganancias la derrocha en consumos suntuarios, en su vida principesca.

Los intereses de esta burguesía monopolista son también incompatibles con los intereses de la nación. Su acción, que es negativa en todos los terrenos, afecta a la mayoría de los chilenos desde el proletariado a la burguesía no monopolista.

Todo lo ve y lo trata teniendo única y exclusivamente en cuenta los intereses del imperialismo, de la oligarquía terrateniente y los suyos propios. Así, para abordar, por ejemplo, el problema del carbón, tiene sólo en la mente las conveniencias de los grandes capitalistas y para nada considera a los trabajadores ni demás sectores populares de la zona afectada. De este modo, ha impulsado la fusión de las Compañías de Lota y Schwager, cerró la mina de Lirquén, se orienta a cerrar minas de Arauco y proyecta lanzar a la cesantía a tres mil obreros, fuera de los dos mil y tantos que de a poco ya ha lanzado a la calle.

## CLASES DOMINANTES HAN AGOTADO SUS POSIBILIDADES CREATIVAS

Las clases dominantes son incapaces de resolver los problemas del país. Han agotado sus posibilidades creativas. No actúan ni pueden actuar con un criterio nacional. Si algo conciben, lo hacen siempre dentro de la idea de que el país debe seguir sometido a la opresión y el saqueo del imperialismo y a su propio dominio. Así ocurre, como hemos visto, con la llamada Reforma Agraria. Así también sucede con el famoso Plan Decenal. Este plan está hecho tan a gusto de los enemigos del progreso de Chile y del bienestar de las masas, que él contempla un crecimiento del producto por habitante de sólo un 1,2% acumulativo anual y una remesa de utilidades de las nuevas inversiones extranjeras y pago de intereses y amortizaciones de los nuevos empréstitos del orden de los 2 mil 300 millones de dólares, esto es, de 230 millones de dólares más por año.

De todo cuanto hemos dicho se puede sacar ya la conclusión de que el país necesita, imperativamente, un viraje a fondo, desplazar del poder a las clases reaccionarias y darse cuanto antes un gobierno popular, antiimperialista y antifeudal.

## CRECIMIENTO DE LAS LUCHAS DE LOS TRABAJADORES

### CAMARADAS:

Desde el XI Congreso de nuestro Partido se ha producido un extraordinario crecimiento de las luchas de los trabajadores de la ciudad y del campo y un vigoroso desarrollo del movimiento popular. Signos de este proceso son, entre otros hechos, los paros y huelgas que han tenido lugar en todas las ramas de la industria y del transporte, la toma de terrenos por miles y miles de pobladores, la conquista de la tierra por algunos centenares de familias campesinas y mapuches, las huelgas de maestros, de los estudiantes secundarios, universitarios y técnicos, los cierres y otras formas de protesta del comercio minorista, el avance del FRAP en las elecciones parlamentarias de 1961 y la formación de la Federación Nacional de Campesinos e Indígenas.

El empeoramiento de la crisis y el hecho de que esté ya planteada la toma de posiciones en relación al problema de mantener o desplazar a la Derecha del Poder, indican que entramos a un período en que se intensificará la lucha de clases.

En estas nuevas circunstancias se necesita elevar el movimiento obrero, la unidad y la lucha de los trabajadores, y la organización y desarrollo del movimiento popular en su conjunto, a niveles mucho más altos que los que jamás se hayan alcanzado en Chile.

## ES FUNDAMENTAL DESARROLLAR LA UNIDAD

El pueblo de Chile es capaz de vencer. Puede recorrer victoriosamente el camino que lo separa del Poder si mantiene y desarrolla su unidad y moviliza en forma permanente sus inconmensurables fuerzas. Todas las grandes victorias se logran mediante un agudo proceso de lucha, se preparan, se gestan, se organizan a través de múltiples combates. Lo fundamental, lo decisivo, en cualquier terreno en que se plantee el combate, es la lucha de las masas. Reviste, pues, una gran importancia cada lucha reivindicativa del momento actual, en especial, las que deben librarse contra la nueva ola de alzas y por mejores salarios y sueldos. Las próximas elecciones municipales deben ser también un jalón más en este proceso de gestación de la gran victoria popular que queremos conquistar.

La elección presidencial de 1964 aparece como la coyuntura favorable para conquistar un gobierno popular. Toda la política chilena empieza a girar —quíerese o no— en torno a esta cuestión. El FRAP ha hecho pública su decisión de ir unido a la batalla presidencial sobre la base de un programa común, aún más definitivamente antiimperialista y antifeudal que el que enarbolará en 1958. En su oportunidad designará su abanderado. Lo urgente, lo que no admite espera es el fortalecimiento de todas las organizaciones de masas, el desarrollo de la lucha en todos los frentes de combates, el afianzamiento de la unidad socialista comunista como sólida base del movimiento obrero y popular, la creación de miles y miles de comités del Frente de Acción Popular, incorporando a ellos a decenas y decenas de millares de luchadores sin partido.

## PONER TODAS LAS FUERZAS EN TENSION

Si tenemos en cuenta el extraordinario agravamiento de la crisis, la inminente agudización de todos los problemas y de la lucha de clases, así como diversas maniobras del enemigo, se debe contemplar la posibilidad de que los acontecimientos se precipiten y de que la lucha decisiva que se perfila se plantee antes de 1964 y acaso no en el terreno electoral. Esto exige, con mayor razón, apresurar el paso, poner desde ya todas las fuerzas en pie de combate y en tensión.

Como es bien sabido, las clases reaccionarias no ceden voluntariamente el Poder. Hacen y harán todo lo que puedan para retenerlo en sus manos e impedir la victoria del pueblo. Un sector reaccionario trata y tratará de llevar las cosas a otro terreno. Tiende y tenderá a distorsionar el proceso normal. Es el sector aquel que sueña con el golpe de Estado, con la dictadura abiertamente terrorista, con leyes de excepción, y que tiene como núcleo fundamental al Partido Conservador, el partido más reaccionario y más sádico de la historia de Chile, el partido que provocó la guerra civil de 1891, que se levantó en armas

contra Balmaceda, fraguó el golpe de Estado de 1924, conspiró contra el Gobierno del Frente Popular y cuyos antecesores estuvieron contra O'Higgins y al lado de Fernando VII.

El Partido Conservador no actúa solo ni por cuenta propia. Junto a él operan otros elementos golpistas de los demás partidos de Derecha. Le hacen comparsa ciertos aventureros que se visten con ropajes de izquierdistas, como los trotskistas, quienes propician asonadas tendientes a favorecer el golpe de Estado. Quien mueve todos los hilos de la sedición es el imperialismo yanqui. La Embajada norteamericana en Chile, a través de la Agencia Central de Inteligencia, financia las andanzas conspirativas, numerosas publicaciones, agentes secretos y gasta enormes recursos en programas de radio y en una inmundicia propaganda mural. Todo esto constituye una intromisión insolente en los asuntos internos de nuestro país. Y puesto que ya está planteada la lucha presidencial, es también una intervención electoral, una intervención electoral extranjera.

## **GRUPOS FASCISTAS ENARBOLAN BANDERA PIRATA DEL ANTICOMUNISMO**

Los grupos fascistas levantan cabeza enarbolando la bandera pirata del anticomunismo. El peligro fascista es real. La burguesía monopolista tiende de nuevo al fascismo en escala internacional. Así lo demuestra la resurrección del macartismo en EE. UU., la ilegalización del Partido Comunista Norteamericano, la formación del llamado "Ejército Secreto" en Francia y la instauración de un Estado fascista en Alemania Occidental. El peligro fascista en nuestro país no se debe menospreciar. La necesidad de defender las libertades públicas y de actuar, con tal fin, con la máxima amplitud, está a la orden del día.

Llamamos al pueblo a desbaratar las maniobras del enemigo, a impedir que las calles y murallas de Santiago sean ensuciadas y a evitar que los gusanos y otros grupos fascistas prosigan en tren de provocaciones.

Nosotros estamos por que el proceso político chileno se desenvuelva con pleno respeto por las posiciones de cada cual. Pero en este proceso no tienen por qué meterse la Embajada yanqui, ni los gusanos ni demás facciosos. Impedir sus actividades es impedir el trasplante a Chile de los métodos de terrorismo político y los atentados a las personas y a los locales de partidos y sindicatos.

El futuro inmediato está lleno de perspectivas, pero también de serios peligros. El camino del pueblo al Poder no está pues, libre de obstáculos. Pero es de toda evidencia que las dificultades pueden ser vencidas por el pueblo en movimiento.

**No todo depende del enemigo, no todo está en sus manos. Con**

esto queremos decir que el pueblo chileno no debe dejar la cuestión del momento y del terreno en que se libere la lucha sólo a la decisión de sus enemigos.

## **EL PUEBLO PUEDE ATARLE LAS MANOS A LA REACCION**

El pueblo puede atarle las manos a la reacción, hacer fracasar los planes de la Embajada norteamericana, impedir las provocaciones de los aventureros trotskistas, cerrar el camino al golpe de Estado y al terrorismo fascista.

El pueblo no busca la violencia. Una vez más dejamos claramente establecido que los comunistas estamos por que el país decida su destino futuro sin guerra civil. Pero que el enemigo no piense que la clase obrera y las masas populares chilenas no le van a hacer la cruz en cualquier terreno. La decisión del pueblo chileno es irrevocable: conquistar su derecho a gobernarse por sí mismo y ningún golpe de Estado, ninguna amenaza, ninguna violencia del adversario lo harán desistirse de este propósito. Y que sepa el enemigo que si desata la violencia, la peor parte la sacará él.

La clase obrera y el pueblo, que quieren llegar al Poder sin la violencia armada, tienen que colocarse en el caso de que el enemigo la desate. Por eso deben prepararse para cualquier eventualidad. Las medidas que se deben adoptar con tal fin tienen que ser resueltas por las propias organizaciones populares. Lo importante es que se adopten. Desde luego, nos parece indispensable la aplicación de medidas de autodefensa para la custodia de los locales y la protección de las concentraciones públicas y de los dirigentes políticos contra cualquier atentado de las bandas facciosas.

## **CORREGIR A FONDO LAS FALLAS DEL MOVIMIENTO OBRERO**

El movimiento popular chileno se basa en la unidad y la lucha de la clase obrera, en la alianza obrero-campesina, en los estrechos vínculos del proletariado con la pequeña burguesía urbana, en las acciones comunes con los más amplios sectores, incluyendo aquella parte de la burguesía interesada en el progreso del país. La vida ha demostrado que ésta es la estructura más sólida, de concreto armado, que puede y debe tener el movimiento popular para marchar con paso firme por el camino de una verdadera revolución.

Una vez más, tenemos que destacar la misión histórica que le corresponde jugar a la clase obrera como la fuerza motor y aglutinante del más vasto movimiento de masas, de la gran coalición **antimperialista y antifeudal**.

Son muchos y heroicos los combates que ha librado nuestra clase obrera y muy valiosos los méritos del movimiento sindical chileno. Pero la seriedad de la etapa que entramos a vivir exige mucho más del proletariado y coloca en el primer plano, como la cuestión central de todo el proceso revolucionario, el problema de corregir a fondo y con rapidez las fallas y debilidades del movimiento obrero, la necesidad de darle una estructura más moderna, de superar sus métodos de lucha y de contrarrestar y combatir la penetración en sus filas de los partidos y de la ideología de la burguesía.

Estos asuntos fueron considerados por el anterior Congreso del Partido y por el Segundo Congreso Nacional de la Central Unica de Trabajadores, habiéndose adoptado correctas resoluciones para resolverlos. Sobre ellos tratará detenidamente el Informe que a este Congreso rendirá el camarada Oscar Astudillo. Por ahora, sólo queremos expresar nuestro convencimiento de que serán superadas las debilidades del movimiento sindical y que la clase obrera chilena asumirá plenamente el rol dirigente que le corresponde en el movimiento popular y en el futuro gobierno del país.

## **CADA FRENTE DE COMBATE DEBE SER REFORZADO**

Cada frente de combate debe ser reforzado. En el campo se ha abierto camino a la organización y la lucha. Las masas campesinas orientadas por su Federación Nacional, están dando los primeros pasos hacia la conquista de la tierra y hacen frente a la represión policiaco-patronal. Hay que ensanchar este camino, apoyar resueltamente las luchas campesinas, incorporar al movimiento a nuevos sectores, estrechar los vínculos entre los proletarios de la ciudad y los proletarios y capas pobres y medias del campo.

Las luchas de los pobladores por terrenos, materiales de construcción, luz, agua, alcantarillado; escuelas, policlínicas, etc.; las acciones de los pequeños comerciantes contra los altos impuestos; las reivindicaciones de los pensionados, de los jubilados y montepiados; las aspiraciones de los pequeños capitalistas en orden a obtener créditos a largo plazo y bajo interés; el movimiento de las mujeres y de los jóvenes por sus derechos específicos; la campaña de los profesores, de los estudiantes y de los padres y apoderados por la construcción de nuevos edificios educacionales, el Estado Docente y la educación laica; el anhelo de los profesionales y técnicos a un mejor trato y a emplear sus capacidades en obras de progreso nacional; en resumen, todas las acciones, luchas, movimientos y aspiraciones de las más amplias masas populares, de todos los sectores dinámicos de la nación, tienen que seguir contando con la más completa y decidida ayuda.

## **SALIR AL PASO A TODA DEFORMACION DE LA VERDAD**

En los mil combates que nos esperan, en las mil tareas que tenemos adelante, desde la inscripción de un nuevo elector para el FRAP hasta la organización de los cientos de miles de trabajadores inorganizados, hay que hacer participar a cada chileno o chilena que quiere hacer algo por la causa de la liberación, por la creación cuanto antes de un verdadero gobierno popular.

A medida que el país se vaya acercando a las luchas más decisivas es de esperar un recrudecimiento de las campañas de calumnias y falsedades por parte de los agentes del imperialismo y la reacción. En vísperas de la victoria del Frente Popular, en octubre de 1938, los reaccionarios echaron a correr toda clase de infundios destinados a confundir a determinados sectores de la población. Como se recordará, en sus negros vaticinios hablaban de la inminencia de la quema de iglesias y conventos, de la violación de monjas y de otras barbaridades por el estilo. Del mismo modo, ahora, cuando surge la posibilidad real de la constitución de un verdadero gobierno del pueblo, comienzan a alzarse voces reaccionarias dirigidas a atemorizar a una parte del país con el cuento de que lo amenaza el "terror rojo", la intolerancia religiosa, una tiranía sangrienta, la destrucción de la familia y del régimen democrático, etc.

Se hace necesario salir al paso de toda deformación de la verdad, especialmente en cuanto al significado, el carácter y la política del gobierno popular que queremos crear.

## **LUCHAMOS POR EL SOCIALISMO Y EL COMUNISMO**

Los comunistas luchamos, claro está, por el socialismo y el comunismo. El socialismo es un régimen que históricamente sucede al capitalismo, que termina con la explotación del hombre por el hombre, que socializa todos los medios de producción y se basa en el principio de que cada cual aporta según su capacidad y recibe según su trabajo. Como se dice en el Programa del PCUS, el "comunismo es un sistema aún más avanzado, un régimen social sin clases, con una forma única de propiedad sobre los medios de producción, la propiedad de todo el pueblo, y con una plena igualdad social de todos los miembros de la sociedad, en el que, a la par con el desarrollo universal de los hombres, crecerán las fuerzas productivas sobre la base de una ciencia y una técnica en desarrollo constante, manarán a pleno caudal todas las fuentes de la riqueza social y será realizado el gran principio *de cada cual, según su capacidad; a cada cual, según sus necesidades.*

El comunismo es una sociedad altamente organizada de trabajadores libres y conscientes, en la que se establecerá la autogestión social, el trabajo en bien de la sociedad será para todos la primera exigencia vital, necesidad hecha conciencia, y la capacidad de cada individuo se aplicará con el mayor provecho para el pueblo.

El socialismo es un sistema democrático. Más aún, la dictadura del proletariado es una forma de gobierno mucho más democrática que la más democrática república capitalista. Y en este instante no hay en el mundo Estado más democrático que el Estado de todo el pueblo que existe en la Unión Soviética. El comunismo desarrolla y completa estas cualidades del socialismo creando la sociedad más libre que sea posible imaginar.

## **NACIONALIZACIÓN, CONFISCACION DE LAS TIERRAS**

Chile, como todos los países del sistema capitalista llegará también al socialismo y al comunismo. Mas, el régimen que está por surgir del seno de la sociedad chilena no será todavía un régimen socialista, puesto que su objetivo no es la socialización de todos los medios de producción. Lo que se persigue fundamentalmente en el futuro inmediato es la nacionalización de las riquezas en manos del imperialismo, la confiscación de las tierras de los grandes terratenientes para ser entregadas a los campesinos y cooperativas de obreros agrícolas o pasar, según el caso, a poder del Estado como granjas modelos, y la nacionalización de los grandes monopolios internos.

Tal como se establece en el proyecto de nueva redacción de nuestro Programa: "Las transformaciones planteadas en nuestro país por el desarrollo objetivo de los acontecimientos e impulsadas por la vigorosa lucha de las masas corresponden a las tareas de una revolución popular, democrática, antiimperialista, antifeudal, antimonopolista, de liberación nacional y social". Consecuencialmente, el gobierno que surja corresponderá al carácter de estas transformaciones.

Claro está, la revolución y el gobierno que anhelamos no se pondrán fortalecer el capitalismo. Buscarán el desarrollo por una vía no capitalista. El capitalismo es incapaz de resolver los problemas de nuestros pueblos como lo ha demostrado la experiencia de cien años. A desarrollar el país por la vía no capitalista responden numerosas medidas que están en nuestro Programa, que significan convertir a la clase obrera en la clase dirigente del Estado y de la sociedad chilena y a colocar en manos del nuevo régimen las empresas nacionalizadas, el comercio exterior, los bancos, etc.

## **CON LOS ENEMIGOS DEL PROGRESO NO HABRÁ CONTEMPORIZACIONES**

Cuando llegue la hora de marchar a la construcción del socialismo, de socializar todos los medios de producción y nacionalizar todos los servicios, se buscará la manera de hacerlo en forma de garantizar a los pequeños y medianos capitalistas una situación material en muchos aspectos superior a la que hoy tienen tan llena de problemas por lo restringido del mercado, la falta de créditos y la acción regresiva de los grandes monopolios.

El movimiento popular y el gobierno que formará van dirigidos contra los imperialistas, los grandes terratenientes y los capitalistas de tipo monopólico. Con estos, que son los tres grandes enemigos del progreso del país y del bienestar del pueblo, no habrá contemporizaciones, pero, aún a los terratenientes y a los grandes capitalistas se les dejará en condiciones de ganarse la vida con su trabajo.

El futuro gobierno popular está llamado a ser el más democrático de todos los que haya conocido la historia del país. Le corresponderá dar plenos derechos al pueblo trabajador, reconocer los derechos electorales de los analfabetos y de los soldados y suboficiales de las fuerzas armadas. Las transformaciones económicas y sociales que llevará a cabo garantizarán al pueblo sus derechos, incluidos los relativos a la educación, a la cultura, al desempeño de cualquier función en la administración del país. Deberá estar, además, constituido por el conjunto de los partidos interesados en el cumplimiento del programa común. Como todo gobierno organizado en el marco de una sociedad dividida en clases antagónicas, será un gobierno de clase, pero utilizará su poder en beneficio de la inmensa mayoría del país.

## **LAS ACTUALES CLASES DIRIGENTES REPRESENTAN LA ANTIDEMOCRACIA**

Sólo un gobierno de este tipo desarrollará la democracia. Las actuales clases dirigentes y sus partidos, que se aprestan a retener, por todos los medios, el poder en sus manos, representan la antidemocracia. Durante gran parte del tiempo que han gobernado lo han hecho mediante leyes de excepción, a través de facultades extraordinarias, de estados de sitio o de emergencia o, simplemente, de abusivos golpes de poder. La Constitución Política y las leyes en general que rigen al país han sido dictadas por la minoría contra la mayoría. La minoría dominante se ha opuesto y se opone persistentemente a toda innovación progresista, mantiene en pie leyes electorales atrasadas, un Parlamento antidemocrático y un Poder Judicial que se genera y funciona también en forma antidemocrática. A menudo se llena la

boca con la cacareada democracia representativa que de tal tiene muy poco más del nombre. ¡Basta de engaños! Somos nosotros, los comunistas, los demás partidos del FRAP, las fuerzas populares, anti-imperialistas y antifeudales y no la oligarquía, ni la burguesía y sus partidos, quienes representamos la democracia y luchamos por ella. La democracia y la libertad son un estorbo para la reacción y es la clase obrera, el pueblo, quien toma en sus manos esas causas y lucha consecuentemente en su favor.

## EL COMUNISMO Y LA RELIGION

Respecto a la religión debemos decir una vez más que el comunismo es, como doctrina científica, ateo, pero al mismo tiempo, profundamente respetuoso de todas las creencias religiosas. Estamos convencidos que todos los hombres se liberarán de esas creencias, cosa que sólo podrá ocurrir y ocurrirá a través de un largo proceso, después de muchos años, cuando en las estancias superiores de la sociedad comunista el conocimiento de las leyes que rigen la naturaleza y la sociedad alumbre a todos los seres humanos. Por consiguiente, es ridículo identificar al comunismo con medidas de represión de los creyentes. Si en algunos países socialistas se han tomado medidas que hayan afectado a tales o cuales personeros católicos o de otras religiones no ha sido en función de sus creencias, sino en relación a actos delictuosos que han cometido.

En este terreno los comunistas tenemos una gran tolerancia de la cual no dan precisamente muestras ciertos católicos que permiten y se permiten todo menos la fraternidad y el entendimiento entre católicos y comunistas.

Los comunistas estamos con lo dicho por el diputado demócratacristiano Patricio Hurtado: "Es tan malo un marxista sectario que no quiere trabajar con los católicos como un católico que tiene reparos para trabajar junto a un "marxista". En cuanto a nosotros, comunistas, marxistas consecuentes, no tenemos tales reparos. No lo tenemos, por ejemplo, para marchar juntos con la democracia cristiana en todos los combates del futuro, incluida la lucha por la formación del gobierno popular que delineó la reunión de Las Vertientes.

La Iglesia Católica es en Chile una gran terrateniente y está fuertemente vinculada a los capitales monopolistas extranjeros. Es, por ejemplo, la principal accionista del Banco de Chile, organismo que controla las corporaciones monopolistas más grandes del país. Sin embargo, al hablar de la Iglesia no es únicamente el aspecto económico el que cuenta. Partimos de la base de que hay no pocos clérigos interesados, no tanto en salvar los intereses económicos de la Iglesia, que pueden respetarse hasta cierto grado, como en mantener el derecho a predicar su credo, lo que es enteramente respetable. De ahí que se pueda plantear la conveniencia para todos de que la Iglesia chile-

na y cada uno de sus clérigos adopten, en lo sucesivo, una conducta de prescindencia política. Tal conducta será la que garantizará, antes que nada, lo que deseamos muy de veras: que el movimiento popular en Chile y su futuro gobierno no tenga dificultades con el clero.

## **EL COMBATE IDEOLOGICO ES FUNDAMENTAL**

Es de la más alta importancia que cada chileno llegue a saber claramente qué es lo que quiere el Partido Comunista y el movimiento popular, cuál es, en particular, nuestra posición respecto a la libertad, a la religión, a la propiedad, a la familia, a todas aquellas cuestiones en torno a las cuales el enemigo ha logrado confundir a algunas gentes.

La divulgación de nuestro Programa tiene en todo esto una especial significación. En el Programa de nuestro Partido, elaborado concienzudamente, están nuestros objetivos concretos para la etapa que vivimos.

La lucha se libra en varios planos. Uno de ellos es el de la ideología. En las condiciones de nuestro país el combate ideológico es fundamental. En este terreno, el enemigo dispone de muchos recursos y medios, pero a nuestro lado está la razón, la fuerza de la verdad. Cada militante del Partido, cada combatiente revolucionario, cada soldado del movimiento popular tiene que participar en este combate, ganando a nuevos luchadores, haciendo más y más luz.

## **EL COMITE CENTRAL HA SABIDO MANTENER LA NECESARIA FIRMEZA REVOLUCIONARIA**

Nuestro Partido ha logrado éxitos y progresos notables. Fruto de los esfuerzos del Partido, de su lucha permanente por los intereses del pueblo, fueron los resultados de las elecciones parlamentarias del año pasado, en las cuales a pesar de todas las dificultades inherentes al régimen en que vivimos, logramos una gran victoria: el triunfo en las urnas de 16 diputados y 4 senadores.

El Comité Central y su Comisión Política han dirigido al Partido con acierto, han sabido ser fieles al mandato que le entregara el XI Congreso, han luchado por el cumplimiento de la línea que él trazara, desarrollándola y enriqueciéndola en sus plenos posteriores de acuerdo con la experiencia acumulada por todo el Partido.

Un gran mérito del Comité Central es haber sabido mantener la necesaria firmeza revolucionaria en no pocos problemas complejos. Por ejemplo, en relación a la cuestión de la vía pacífica, el Partido fue objeto de presiones de elementos extraños y tuvo que afrontar más de alguna situación de hecho provocada en el movimiento obrero y popular por dichos elementos. De todo esto, el Partido ha salido adelante. Hoy todo el Partido, como ha demostrado el debate previo a este Congreso, está más unido que nunca en torno a su línea estratégica y táctica y

a su Comité Central. Más todavía, podemos agregar, por cierto, que sin prepotencia de ninguna especie, que el conjunto del movimiento popular marcha, objetivamente, por el camino que señalara, de acuerdo a la realidad, nuestro Partido.

## **FIELES AL PROGRAMA COMUN DE TODO EL MOVIMIENTO COMUNISTA**

Al Comité Central del Partido le ha correspondido tener participación activa en diversas reuniones del movimiento comunista internacional. Nuestro Partido se hizo representar en la histórica Conferencia de los 81 Partidos Comunistas y Obreros, que se reunió en Moscú en noviembre de 1960. La Declaración allí aprobada es el programa común de todo el movimiento comunista y a ella nos hemos mantenido y nos mantendremos invariablemente fieles. Nuestro Partido participó también en el XXI y XXII Congresos del Partido Comunista de la Unión Soviética, cuyas orientaciones generales hemos apoyado sin reservas.

Como se estableció en la Declaración de Moscú de 1960, el principal peligro que ha amenazado al movimiento comunista internacional en este último tiempo es el revisionismo, es decir la tendencia a negar validez universal a las tesis fundamentales del marxismo-leninismo, a colocar las peculiaridades nacionales por encima de los rasgos comunes y generales de todo proceso revolucionario, a creer que el capitalismo puede evolucionar hacia el socialismo sin revolución ni dictadura del proletariado, a caer en fin, en el pantano del reformismo.

La Declaración también señala que el dogmatismo y el sectarismo pueden convertirse en la principal desviación oportunista, cosa que ha sucedido en una que otra parte, principalmente en Albania donde deslizándose por esa pendiente, los dirigentes del Partido Albanés del Trabajo han caído en la charca del antisovietismo y se han apartado de la orientación general del movimiento comunista internacional que viene del XX Congreso del Partido Comunista de la Unión Soviética, pasa por las Declaraciones de Moscú de 1957 y 1960 y se reafirma y enriquece con los documentos del xxii Congreso.

## **CONDENACION AL REVISIONISMO, DOGMATISMO Y SECTARISMO**

El Comité Central de nuestro Partido ha considerado en cada caso los problemas mencionados, habiendo adoptado siempre, por la unanimidad de sus miembros, la posición de todos conocida, de condenación resuelta del revisionismo, del dogmatismo y del sectarismo.

El Partido Comunista de Chile, al realizar su XII Congreso, quiere dejar una vez más establecida la justeza y la influencia bienhechora de la tesis del xx Congreso del Partido Comunista de la Unión So-

viética acerca de la posibilidad de evitar la guerra y de la diversidad de formas del paso del capitalismo al socialismo, así como del denuncio del culto a la personalidad por incompatible con los principios del marxismo-leninismo. Esas tesis y este denuncio, cuya justeza la práctica comprueba día a día, le han dado más salud y vida al movimiento comunista internacional. Para nuestro Partido han representado una positiva contribución en el enfoque creador de la realidad y de los problemas que tenemos por delante.

El Partido Comunista de Chile seguirá sosteniendo en el futuro, sin desmayos ni vacilaciones de ninguna especie, la posición internacionalista consecuentemente marxista-leninista que ha mantenido hasta el momento.

El Comité Central del Partido ha dado una nueva redacción a nuestro Programa, la cual ha sido sometida a la consideración de todos los militantes. Ha recibido ya la aprobación de todas las asambleas de células y Congresos Locales y Regionales. A este Congreso Nacional le corresponde dar la última palabra.

## **NUESTRO PROGRAMA ES MAS CERTERO, LUCIDO, JUSTO**

El Programa en vigencia fue aprobado en nuestro X Congreso, realizado a comienzos de 1956, en la ilegalidad. En el lapso transcurrido desde entonces, la vida ha comprobado su justeza. Por lo tanto, como dijimos en el Pleno de noviembre, la nueva redacción que se le ha dado no implica un cambio en su contenido esencial. Se le ha dado una nueva redacción para impregnarlo con la fuerza de una interpretación más clara, certera y vigorosa de la época contemporánea.

Las principales tesis y formulaciones del Programa que han sido objeto de la mayor atención del Comité Central y de todo el Partido son las relativas a la singularización de los enemigos principales, a las fuerzas motrices de la revolución, al papel dirigente del proletariado en estrecha alianza con el campesinado, al carácter de la revolución chilena y del gobierno que debe generar, a las tareas fundamentales de tal Gobierno, a las vías de la revolución, a la posibilidad del desarrollo económico por una vía no capitalista y al paso ulterior al socialismo. En el replanteamiento de estos problemas se ha ganado mucho en precisión, fuerza de convicción movilizadora. Nuestro Programa es ahora más certero, más lúcido y, por lo tanto, más justo.

## **SALUDAMOS AL MILITANTE, AL SIMPATIZANTE, AL AMIGO**

El Partido se halla más unido que nunca, rebotante de salud, en permanente desarrollo. Desde la alta tribuna de este Congreso saludamos

y damos nuestras palabras de aliento, una vez más, a los miles y miles de camaradas anónimos que constituyen la fuerza y la savia del Partido y que realizan con pasión, entusiasmo y sacrificio revolucionario todas y cada una de las tareas. Saludamos al militante, al simpatizante y al amigo que de domingo a domingo vocea y vende nuestra prensa, al camarada que va calle por calle y casa por casa colocando suscripciones de revistas que muestran cómo se construye el comunismo en la Unión Soviética, al militante que noche a noche escribe al voz del Partido en las murallas, al camarada que realiza una fructífera labor partidaria en el campo, al militante que se pone al frente de los combates en los sindicatos, poblaciones, etc. Saludamos, en fin, a todos los hombres y mujeres de nuestro Partido que cumplen con lealtad y abnegación las pequeñas y grandes tareas revolucionarias.

Ha crecido el número de nuestros militantes. Se han multiplicado las células. Han mejorado nuestras posiciones en la clase obrera y, sobre todo, en el campo. También es mayor el número de mujeres en el Partido.

El Partido debe seguir creciendo. Debemos incorporar al trabajo regular a los miles de comunistas que ocasionalmente han estado en nuestras filas, que en alguna medida trabajan por la causa y a los cuales, sin embargo, aún no hemos logrado mantener en forma estable en las células respectivas.

## ES VITAL ENRAIZAR MAS AL PARTIDO EN LA INDUSTRIA

El movimiento popular chileno necesita un Partido Comunista aún más grande. Ello es posible lograrlo con un trabajo más perseverante y más audaz eliminando el sectarismo que aún se observa en materia de reclutamiento. Las últimas campañas han demostrado que allí donde se va a la masa, donde las células realizan reuniones abiertas, allí donde se planifica la conquista de nuevos afiliados y, sobre todo, allí donde el Partido toma con fuerza las reivindicaciones de los trabajadores y del pueblo, surgen a raudales los nuevos combatientes comunistas.

Es vital y decisivo enraizar más al Partido en la Industria.

En el total de nuestras células, sólo alrededor de una tercera parte son células de empresa. Ello no quiere decir que no haya comunistas en los demás centros de trabajo, ni que haya dejado de ser un partido obrero. No. En su composición —y ya no sólo en su ideología y su política— nuestro Partido es un Partido proletario, desde la base al Comité Central.

Lo que pasa es que existe un gran número de comunistas que trabajan en las industrias, y que militan, no obstante, en células de calle, principalmente en las poblaciones.

Esto sucede por diversas causas. Las tareas derivadas del drama de la vivienda —la lucha por terrenos, por la urbanización de las po-

blaciones, etc.— absorben la atención y el tiempo de muchas camaradas. Además, hay más vida común en las poblaciones. Allí se hace más fácil la reunión del Partido. Pero esto no es todo. La verdad sea dicha. Hay también cierta incomprensión que parte de los propios organismos dirigentes en cuanto a la importancia decisiva de enclavar el Partido fundamentalmente en la industria. Podríamos agregar que en base a esta incomprensión se ha hecho escuela cierto oportunismo, toda vez que es más cómodo militar en el barrio en que se vive.

## **MAS ATENCION Y AYUDA A LAS CELULAS INDUSTRIALES**

En este terreno se debe producir un viraje. Lenin llamaba a las células industriales fortalezas de la revolución por estar en el seno mismo de la masa proletaria y en los centros de la economía capitalista. Es desde allí donde se puede hacer la mejor labor revolucionaria, orientar y dirigir a la clase obrera en los combates de clase, educarla al calor de estos combates y mediante una sistemática y directa labor de propaganda. Tanto más urgente es enclavar el Partido en la industria cuanto que es aquí donde los partidos y la ideología de la burguesía realizan grandes esfuerzos, no sin conseguir algunos objetivos para establecer posiciones.

A pesar de que el Partido Comunista tiene legalmente los mismos derechos que los demás partidos, los capitalistas, con una que otra excepción, y ante todo las empresas imperialistas, persiguen a nuestros militantes en las industrias. A los más conocidos les niegan el trabajo. A los que descubren como tales los expulsan. Así es el capitalismo y así funciona en la práctica la famosa "democracia representativa".

Tal situación debe conducirnos a prestar una mayor atención y ayuda a las células industriales, organizando su trabajo secretamente, donde sea necesario, de modo de librar al militante y al Partido de represalias evitables.

La lucha impone no pocos sacrificios, y cada comunista lo sabe perfectamente. Pero se trata de evitar sacrificios inútiles.

Desde hace algún tiempo se observa en el Partido la tendencia a darle más importancia a la fracción que a la célula. Hay camaradas que prefieren ir a las reuniones de fracción, de equipos coordinadores como se llamarán de aquí en adelante, en vez de concurrir a las reuniones de células. Además, han surgido no pocas proposiciones para darle, en varias partes, categorías de células a los equipos coordinadores.

## **NECESARIAS TRANSFORMACIONES ORGANICAS**

En el informe sobre la reforma de los Estatutos se harán nuevas proposiciones que tienden a tomar en cuenta estas ideas. Serán acogidas.

das en todo lo que no conduzca a una estructura partidaria a base de profesiones.

También se proyecta, en los nuevos Estatutos, que algunas células entre ellas células industriales importantes, dependan en algunos casos para su mejor atención y la más rápida transmisión de la línea política, directamente de los Comités Regionales.

Finalmente, con los mismos objetivos se hará una nueva proposición tendiente a crear algunos Comités Locales, no a base territorial sino por industrias.

Estas transformaciones orgánicas facilitarán el desarrollo del Partido en las empresas. Mas, lo decisivo es y será una preocupación más permanente de todo el Partido, empezando por el Comité Central, por los problemas y las luchas de los trabajadores. En este sentido, las células de calle tienen que destinar parte de su tiempo y de sus militantes al trabajo concreto en relación a las industrias del barrio en que actúan. Sólo abordando este problema en su conjunto, en la forma mencionada, lograremos los éxitos que se requieren.

## **ORGANIZACION DE LAS JJ. CC NO ESTA A LA ALTURA DESEADA**

Una mayor atención del Partido necesitan las Juventudes Comunistas. Estas se caracterizan por su dinamismo y su gran espíritu comunista, pero su organización no está aún a la altura deseada. El Partido debe sentirse altamente responsable de la marcha de las Juventudes Comunistas y prestarles un apoyo resuelto, constante y efectivo. Las Juventudes Comunistas son la escuela del comunismo. Allí están los hombres y mujeres que nos relevarán en el combate y a los cuales les corresponderá grandes responsabilidades en el futuro de Chile. Además, el movimiento popular necesita incorporar a las batallas que se avecinan al grueso de la juventud chilena, que en los últimos tiempos ha dado tantas pruebas, especialmente en el campo estudiantil, de arrojo y valentía. Una amplia y fecunda labor en el seno de la juventud es tanto más necesaria cuanto que allí el enemigo realiza una labor corruptora en los más diversos órdenes. Muchas son las medidas concretas que habrá que adoptar en cada lugar para hacer efectiva la ayuda del Partido a las Juventudes Comunistas. Por ahora lo que queremos remarcar es la actitud de apoyo decisivo que hacia ella debe tener el Partido.

## **EL TRABAJO FEMENINO Y LOS INTELLECTUALES**

Son muy notorios e importantes los progresos del Partido en el trabajo femenino. El número de mujeres comunistas es hoy apreciable, y del mismo modo, lo es el progreso de las organizaciones de masas en

que actúan. No existe una sola batalla ni acción desarrollada por los trabajadores y el pueblo en que no esté presente la acción combativa y decidida de las mujeres. La incorporación de la campesina a las batallas populares merece una especial mención. Saludamos estos avances e instamos a las mujeres del Partido a consolidarlos y a seguir adelante.

En el informe al anterior Congreso del Partido destacamos el valioso aporte que al movimiento popular presta lo mejor de la intelectualidad chilena en la poesía, la novela y la plástica, así como varias figuras del teatro, músicos, investigadores y divulgadores del folklore, cineastas, historiadores, economistas y elementos profesionales y universitarios que son marxistas o se orientan al marxismo. Con profunda satisfacción tenemos que valorizar de nuevo la obra que han realizado en todos estos años y los nuevos progresos alcanzados. Saludamos, en especial, al joven Teatro del Pueblo, al Conjunto Teatral "La Quinta" y otros grupos similares que van directamente al pueblo con obras que hablan de sus dolores y sus luchas. Saludamos las canciones populares de Inés Moreno, al conjunto Millaray, al Lonquimay y a otros conjuntos artísticos que han surgido del pueblo y que están con el pueblo. Saludamos al Coro del Partido, al grupo de plásticos del nuevo Taller de Grabados, a todos los escritores, artistas y poetas, a todos los intelectuales que dan tan valioso aporte a la causa de las masas populares.

En las luchas venideras y en el futuro promisorio que se abrirá en nuestro país con la conquista de un gobierno del pueblo, los escritores, artistas, profesionales, los intelectuales progresistas están llamados a jugar un rol más importante. El pueblo espera de ellos nuevos aportes con las armas de la poesía, de la novela, de la pintura, de la música, etc. y una labor más fecunda de aquellos intelectuales que pueden y deben luchar más directamente en el terreno de la ideología contra la influencia y la propaganda del enemigo. El Partido ha de prestar más atención al trabajo intelectual, en especial en el terreno de la investigación de los problemas de la economía y en diversas especialidades que corresponden a los profesionales. Y debe ahondar en los problemas de la Universidad hoy asediada por el imperialismo y la embestida confesional con miras a contribuir que ella abra sus puertas al avance de las ciencias y a los hijos del pueblo que no pueden llegar a sus aulas por las dificultades económicas y por la guillotina del bachillerato.

## **NECESITAMOS MEJORAR NUESTROS METODOS DE TRABAJO**

Necesitamos mejorar mucho nuestros métodos de trabajo desde el Comité Central a la base. Las tareas deben ser planificadas y luego organizar, impulsar y controlar su cumplimiento con más celeridad y eficiencia.

Aunque todos nuestros militantes aportan algo a la causa, un grupo de los mismos se halla muy recargado de tareas. Por lo general, los

equipos dirigentes tienen que ponerle el hombro a todos los trabajos. En muchas partes son los mismos camaradas los que, en la práctica, están al frente de las más diversas tareas. Andan siempre alcanzados con el tiempo y, a veces, agotados. Esto no está bien. Conduce al practicismo de los dirigentes, al mismo tiempo que entraba la formación de nuevos cuadros. Hay que repartir más las labores, ampliar el activo, crear para cada frente de trabajo los grupos de activistas.

Hay malos equipos de fútbol, cuyos jugadores, apenas suena el pifazo inicial, se lanzan todos tras la pelota, recorren de punta a punta la cancha, se agotan innecesariamente y al final pierden. Pero hay también buenos equipos de fútbol, cuyos jugadores, animados por un sólo objetivo, la victoria, se reparten bien el juego, ubican a cada cual en el puesto adecuado, están siempre frescos y al final triunfan. Debemos trabajar como estos últimos. Cada cuadro debe ser ubicado en el puesto preciso. Cada organización o activo, cumplir con su tarea. Así, todos animados por el mismo objetivo, haremos que el Partido avance mejor y más rápidamente.

## **COMBATIR SIN TREGUA LAS TENDENCIAS SECTARIAS**

La debida preparación, organización y control de las tareas nos permitirá emplear mejor el tiempo y nuestros recursos humanos. Las campañas financieras se prolongan demasiado. Ellas son muy importantes. Pero es necesario cumplirlas a más breve plazo a fin de poder dedicar más tiempo a las tareas relativas a la organización de la lucha de las masas.

Se debe partir del principio de que el Partido Comunista es, ante todo, un Partido de acción, un Partido que despliega su principal actividad al frente de las masas. Esto debe llevarnos a combatir sin tregua las tendencias sectarias del trabajo sólo hacia adentro y a combatir de igual modo todo espíritu acomodaticio y de pasividad. Se debe estimular e impulsar con audacia la iniciativa y el espíritu creador de todo el Partido.

## **LLEVAR MAS HACIA LAS MASAS NUESTRA PALABRA**

Todo el Partido debe prestar atención especial al estudio, teniendo presente que se necesita movilizar siempre bajo el principio de unir la teoría a la práctica, el estudio al trabajo de masas. Sólo así podremos hacerlo más grande en todos los sentidos.

Las masas vuelven sus ojos hacia el Partido y quieren saber qué piensan, qué dicen los comunistas sobre los acontecimientos que se suceden cada día. Ello nos obliga a llevar más hacia las masas nuestra pa-

labra, la prensa, los libros y los folletos y también nos obliga, a cada comunista, a convertirnos en un propagandista individual y a usar ante el pueblo un lenguaje fresco, claro y sencillo.

Está probado que la crítica y la autocrítica es un arma formidable que educa al Partido, le permite aprender de los éxitos y de los errores, corregir estos últimos a tiempo, evitar su repetición y mejorar, en fin, todo el trabajo. Por esto, el ejercicio de la crítica y de la autocrítica no es sólo un derecho, sino también un deber de cada militante y para hacerla no debe haber ninguna clase de consideraciones, ningún culto a la personalidad, ninguna limitación. Lo único que se exige es que ella sea constructiva, de principios y no personalista.

En gran medida los éxitos del Partido se deben al trabajo colectivo de sus órganos dirigentes y, en primer lugar, de su Comité Central. El mantenimiento de este principio leninista de dirección del Partido es una ley que todos tenemos la obligación de observar.

## **¡VENCEREMOS!**

### **CAMARADAS:**

Las predicciones de Marx se han hecho realidad en una gran parte de la tierra. El comunismo es, una fuerza invencible en nuestro tiempo que anima a los pueblos y les señala un futuro luminoso. Las clases reaccionarias, condenadas históricamente a desaparecer, ya ni siquiera pueden ofrecer un mensaje que a ellas mismas las aliente. Es la clase obrera, son los pueblos, los que se abren paso por el camino de la historia. En la escala de nuestro país, es el Partido del proletariado chileno, fundado por el camarada Recabarren, quien entrega al país un programa de solución de sus problemas y con cuya realización se avanzará hacia el socialismo y el comunismo, hacia el bienestar pleno, la justicia social y la libertad y felicidad verdaderas. Para llegar a ello tendremos que atravesar todavía un camino lleno de escollos. Pero, ¡Venceremos!

La vida nos entrega la gran tarea de conducir hoy a nuestro pueblo, junto a los partidos aliados, a la conquista de un gobierno distinto a todos los que ha tenido la república, de un gobierno popular y democrático, capaz de llevar a cabo las magnas empresas de la transformación de Chile es un país próspero y bello no sólo por su naturaleza, sino también por lo que construya el hombre, por la salud y bienestar de todos sus hijos.

Vale la pena vivir y luchar por esta causa, por este futuro radiante y no omitir ningún sacrificio.

## **ENCONTRAMOS LA FELICIDAD EN ESTA LUCHA**

Alcanzar el triunfo es una perspectiva real que exige mucho de todos nosotros. Nada sería más falso y peligroso que considerarla de fácil materialización. No. La conquista de un gobierno popular es inevitable. El país se dará este gobierno en 1964 o antes, o poco después. No

podemos asegurar fechas, sino tan sólo la inevitabilidad de la victoria para un futuro que es próximo. Nosotros queremos alcanzarla en 1964. Pero ello no sólo depende de tal propósito. Depende en alto grado de la lucha, en primer término para desbaratar las maniobras antidemocráticas del imperialismo y de la reacción y defender palmo a palmo la libertad. El enemigo es minoritario, pero su fuerza y su capacidad de maniobra no la podemos subestimar.

Realizamos este Congreso pocos días después de cumplir nuestro Partido 40 años de vida. Estamos orgullosos de su trayectoria. El enemigo nos ha atacado con todas las armas. Pero son sus armas las que se han mellado. Las nuestras son del mejor acero, del más firme y reluciente. Tenemos la satisfacción de proclamar que no luchamos por nosotros, sino por los nuestros y por la felicidad de todo el género humano. Y con Marx podemos decir que encontramos la felicidad en esta lucha.

---

Impresora Horizonte; Lira 863